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Suena en Radio Pasillo que los conseje-
ros del Instituto Estatal Electoral de Hi-
dalgo (IEEH) se volaron la barda al respon-
sabilizar a los medios de comunicación del 

escándalo ocurrido en la imprenta Bernal, donde 
dirigentes de partidos políticos descubrieron que se 
elaboraba “propaganda negra” en los comicios pa-
ra diputados locales del pasado 7 de julio.

Con este argumento el organismo concluyó la in-
vestigación del caso, lo que generó desde risas hasta 
expresiones de incredulidad entre los reporteros 
presentes en la sesión. En tono de broma, los comu-
nicadores ya veían tras las rejas sólo por haber saca-
do fotografías del pleito, publicado la nota de los 
hechos o grabado un vídeo.

Sin ser originario de Hidalgo, al ex de-
legado federal de la Secretaría de Econo-
mía, Cornelio García Villanueva, le ha 
dado por tirarle a todo lo que se mueve en 

el PAN.
Primero consideró que tenía los suficientes méri-

tos para ser diputado local y en alianza con algu-
nas figuras locales del blanquiazul intentó ser dipu-
tado local por la vía plurinominal. Como no pudo 
–por los motivos que haya sido-, ahora busca ser 
consejero estatal y utiliza las redes sociales para 
promover su candidatura.

En Radio Pasillo se comenta que en esta nueva 
encomienda García Villanueva tiene ciertas posi-
bilidades, pues no sólo cuenta con el apoyo de algu-
nos panistas hidalguenses a quienes benefició 
cuando fue funcionario federal, sino también con el 
padrinazgo político del senador Ernesto Cordero 
Arroyo, a quien respaldó cuando quiso ser candi-
dato presidencial de Acción Nacional.

A causa del cerco sanitario por el brote de 
cólera en Hidalgo, fue prohibido el ingreso de 
vendedores ambulantes de comida a oficinas 
públicas ubicadas en el Sector Primario de 

Pachuca.
Quienes resultaron afectados por esta medida con-

fían en que, una vez que pase la emergencia y se les 
digan los requisitos que deben cumplir para desem-
peñar su actividad, se les permita retomar sus nego-
cios, pues por el momento perdieron su principal 
fuente de ingresos y enfrentan serios problemas 
para llevarles el sustento a sus familias.

El gobierno federal, a punto de 
cumplir su primer año, se enfrenta a 
grandes retos en todos los ámbitos de 
la administración. Reformas estructu-
rales en marcha que han hecho que se 
levante la voz de todo tipo de actores 
sociales y políticos, el reto de la segu-
ridad, la protección a los derechos hu-
manos y el repunte de la economía 
nacional, son sólo los primeros desa-
fíos de la nueva administración. Y esto 
ha sido sólo el inicio.

Sin lugar a dudas, el primer año de 

gobierno es siempre difícil para las 
nuevas administraciones. Hay una 
multiplicidad de factores que se con-
juntan para constituir las nuevas co-
yunturas de los gobiernos entrantes. 
Incluso los arrebatos de pesimismo 
que embargan a ciertos grupos o sec-
tores son parte del mismo proceso de 
reajuste por el que atraviesan las fuer-
zas políticas y los intereses.

A casi un año del inicio de la pre-
sente administración, nada es tan bri-
llante, como tampoco desalentador. 

RADIO PASILLO

EDITORIAL

BUZÓN CIUDADANO

A un año, grandes retos

Sr. Director:

En el fraccionamiento Los Tuzos, los vecinos llevamos casi un mes sin agua. Ya lo hemos 

reportado a la Caasim y nos dicen que ya van a restaurar el servicio, pero no han cumplido, 

además de que tampoco nos apoyan con suministro de agua mediante pipas, a pesar de que 

hemos realizado innumerables peticiones.

Alejandra Barrios

Octubre 28 de 2013

DESDE MUY ATRÁS
Esta divertida historia se desarrolla en el verano 2013, cuando los seudo-

maestros de la CNTE vieron en peligro su infructífera permanencia en el 

magisterio, con la inminente llegada de su peor pesadilla: la evaluación de 

desempeño. Y es que los cotos de poder, las prebendas, las corruptelas y demás 

prácticas nocivas que se gestaron Desde Muy Muy Atrás, se toparon con pared 

con la nueva administración. Desde entonces, se han encargado de cometer 

cualquier cantidad de arbitrariedades y violaciones a la ley, y de desquiciar toda 

una ciudad para chantajear al Gobierno y salirse con la suya. No van por buen 

camino. 
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Hasta el momento se han presentado 16 mil casos… y el frío apenas comienza

Prevé Salud incremento de infecciones 
respiratorias, por temporada invernal

Adalid Vera
PACHUCA, HGO.

En lo que va del año la 
Secretaría de Salud de Hi-
dalgo (SSH) ha registrado 
cerca de 16 mil casos de 
Infecciones Respiratorias 
Agudas (Iras), y se prevé 
que la cifra aumente de 
manera considerable con 
el inicio de la temporada 
invernal.

Aunque el frío ya se ha 
dejado sentir, la tempora-
da invernal todavía no se 
ha establecido de manera 
oficial, pues la de lluvias 
culminará hasta la prime-
ra semana de noviembre.

Ana María Tavares Ji-
ménez, subsecretaria de 
Salud en Hidalgo, informó 
que los meses más fríos del 
año son enero y febrero, 
y es en esta época cuando 
la presencia de Iras incre-
menta hasta 30 por ciento.

“Un año no es suficien-
te para establecer que el 
comportamiento se puede 
reducir; nosotros nos ex-
tendemos trabajando so-
bre la temporada de frio 
y es de enero a febrero 
cuando hay un mayor in-
cremento”, dijo.

En 2012 hubo 18 mil 
pacientes por estos pade-
cimientos. Al realizar una 
comparativa del mes de oc-
tubre con respecto al año 
anterior, en 2013 ya se vis-
lumbra un incremento de 
cuatro por ciento.

“Sin embargo, si lo ve-
mos acumulado tenemos 
un incremento, hasta este 
momento, de cuatro por 
ciento de Iras”.

La funcionaria estatal 
informó que para prevenir 
el incremento de estas en-
fermedades el sector salud 
ya comenzó la aplicación 
de vacunas antiinfluenza y 
antineumocóxica, que esta-

rán disponibles en los más 
de 400 centros de salud 
para la población y prin-
cipalmente para sectores 
vulnerables como mujeres 
embarazadas, personas 
con enfermedades crónicas 
como asma, diabetes y del 
corazón, así como perso-
nas mayores de 60 años y 
niños de seis meses a cinco 
años.

Para esta ocasión se dis-
tribuirán 800 mil vacunas 
para prevenir la influenza 
y 400 mil para neumonía.

Las infecciones respi-
ratorias son causadas por 
diversos virus y bacterias, 
que provocan influenza, 
neumonía, fiebre reumáti-
ca, rinofaringitis y farinoa-
migdalitis, entre otras.

Tavares Jiménez ase-
guró que todos estos pa-
decimientos con atención 
médica oportuna pueden 
curarse; sin embargo, ad-
virtió que, de no recibirla, 
pueden evolucionar hasta 
ocasionar la muerte, de ahí 
la importancia de no igno-
rarlas y no automedicarse.

“Son múltiples los vi-
rus, por eso es que muchas 
personas que descuidan su 
evolución o que se recupe-
ran pueden tener una nue-
va infección respiratoria”.

Detalló que se requie-
re de hospitalización 
principalmente cuando 
el paciente presenta neu-
monía; de lo contrario, la 
gente es atendida en los 
espacios de salud de for-
ma ambulatoria.

En lo que va del año se 
han conocido 50 casos de 
neumonía en menores de 
cinco años, lo que repre-
senta un decremento, pues 
en 2012 hubo 58 infeccio-
nes de este tipo.

De cualquier forma, la 
funcionaria garantizó la co-
bertura de medicamentos 
por parte del sector salud, 

para atender a la mayor 
cantidad de hidalguenses 
que padezcan infecciones 
respiratorias.

“Todos los espacios 
cuentan con abastecimien-
to en medicinas. Se estable-
ció una estrategia que se 
llama Especialización, don-
de los proveedores están al 
pendiente de la provisión 
de insumos que de acuerdo 
al cuadro básico deben te-
ner en los centros de salud, 
y ellos son los que se en-
cargan de llevar hasta las 

unidades más distantes es-
ta provisión, de tal manera 
que haya suficiencia”.

También recomendó a 
la población no fumar en 
espacios cerrados o incluso 
abiertos, o frente a niños, 
pues el humo del cigarro 
debilita la mucosa respira-
toria, donde se encuentran 
unos vibriones (pelitos) que 
sirven para filtrar el aire 
que se respira. Explicó que 
al contacto con el humo se 
debilitan y dan paso a en-
fermedades respiratorias.

ANA MARÍA Tavares, subsecretaria de Salud en el estado

La subsecretaria de Sa-
lud informó que en esta 
temporada también se 
incrementa el número de 
accidentes en el hogar, ya 
que mucha gente, con tal 
de incrementar su tempe-
ratura corporal,  coloca 
recipientes con agua hir-
viendo en los dormitorios, 
anafres y calentadores 
eléctricos, por lo que so-
licitó a la población a no 
hacer uso de ellos y tener 
especial atención con los 
infantes.
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Advierte Javier Vázquez la posibilidad de que el país caiga en 
recesión; “estamos ante un gobierno que quiere gastar más y no va a 

poder recaudar”, dice; a Francisco Carreño, líder del CCE, le 
preocupa que se favorezca a la informalidad

Presupuesto normal del estado crecería entre nueve y 11 por ciento, dice 
el gobernador Francisco Olvera; en recursos extraordinarios, diputados 

federales buscarán rebasar los seis mdp de pesos conseguidos para 2013

Reforma hacendaria, destinada 
al fracaso: Coparmex

Reforma hacendaria daría más recursos a Hidalgo

PACHUCA, HGO.

PACHUCA, HGO.

Sectores del sector em-
presarial coincidieron en 
que la reforma hacendaria 
aprobada por la Cámara de 
Diputados federal se “quedó 
corta” en rubros como el 
fomento a la productividad 
laboral y la competitividad, 
además de que fomenta la 
informalidad, en lugar de 
atacarla.

El presidente de Copar-
mex Hidalgo, Javier Váz-
quez Coria, advirtió las con-
secuencias que la reforma 
traerá al país:

“No está fomentando la 
productividad, no está im-
pulsando la competitividad, 
tampoco la creación de más 
y mejores empresas, y está 
orillando a los formales a la 
informalidad, por eso el lla-
mado a que la analizaran. 
Quieren que paguemos más 
impuestos y que paguemos 
los mismos; estamos ante 
un gobierno que quiere 
gastar más y no va a poder 
recaudar”.

El organismo empresarial 
se pronunció favor de un 
IVA generalizado, a fin de 
“no provocar la desacelera-
ción en el país”. De acuerdo 
con el análisis del dirigente, 
esta reforma está destinada 
al fracaso e incluso podría 
provocar incluso una fuerte 
recesión en México.

“Si atacas la formalidad, 
la creación de empleos, las 
empresas y la generación 
de utilidades  encareciendo 
la contratación de perso-
nal y reduciendo los ingre-
sos de los trabajadores al 
quitarles más impuestos y 
acortarles la posibilidad de 
deducibilidad, lo más pro-
bable es que el país se vaya 
para abajo”, expresó Váz-
quez Coria. 

Por su parte, el presiden-
te del Consejo Coordinador 
Empresarial de Hidalgo, 

(CCEH), Francisco Carreño 
Romero, se mostró más mo-
derado en sus opiniones, 
aunque coincidió en que, la 
posibilidad de que la refor-
ma favorezca la informali-
dad, es lo que más preocu-
pa al sector.

Carreño Romero apuntó 
que será necesario hacer 
un análisis más a fondo en 
torno al tema, ya que temas 
como la desaparición de los 

Repecos y el IETU podrían 
ser benéficos para las em-
presas.

“No necesariamente im-
pacta de forma negativa, 
porque ellos traen una ini-
ciativa en la cual los Repe-
cos desaparecen y va a ser 
una incorporación progre-
siva que puede ser buena. 
Nada más habría que ver 
cómo se refuerza, con al-
gún mecanismo, para que 

La reforma hacendaria 
aprobada por la Cámara de 
Diputados federal colocó a 
Hidalgo con posibilidades de 
incrementar su presupuesto 
en el año 2014.

Aunque aún no hay cifras, 
se prevé que el porcentaje de 
incremento previsto en los 
ingresos federales se refleje 
en las entidades del país, lo 
cual permitiría a la admi-
nistración encabezada por 
Francisco Olvera Ruiz crecer 
en la misma proporción y 
pasar de 27 mil millones de 
pesos a un promedio de 30 

mil millones, según declara-
ciones del propio mandata-
rio.

“El techo normal sufrió un 
incremento de entre nueve y 
11 por ciento; están precisan-
do números. Viene siendo 
de 27 mil millones de pesos 
-el presupuesto estatal- más 
menos, y esta cantidad es la 
que sufrió ese incremento 
de 11 por ciento, que no fue 
mucho, pero bueno, es la 
tendencia nacional”, dijo.

Mientras que en materia 
de recursos extraordinarios, 
donde Hidalgo obtuvo para 

Aarón Enríquez

Aarón Enríquez

vernos productivos, pero en 
otros podemos decir que no 
se cumplió con la expecta-
tiva que nosotros teníamos; 
una de ellas es la amplia-
ción de la base tributaria y 
el aspecto de la informali-
dad”.

En su balance, el líder 
de la cúpula empresarial 
hidalguense insistió en que 
hay aspectos tanto negati-
vos como positivos dentro 
de la reforma, aunque reco-
noció que aún se tiene que 
trabajar para que los positi-
vos rindan verdaderos fru-
tos, por medio de mecanis-
mos alternativos.

Reiteró que, una vez que 
culmine el periodo de talle-
res y análisis, el CCE en Hi-
dalgo estará listo para dar 
una opinión más detallada 
y formal. 

FOMENTA la informalidad, asegura el dirigente

realmente de la informali-
dad se pase a la formalidad. 
No es que sea negativo, pe-
ro pensamos que se pudo 
hacer de mejor manera”.

Por considerarlo un tema 
complejo, Carreño Romero 
insistió en que deberá ana-
lizarse con detenimiento, 
por lo que el CCE empeza-
rá a trabajar sobre talleres 
informativos y de análisis 
para emitir una opinión va-
liosa, además de definir el 
rumbo que se tomará y de 
qué manera impactará la 
reforma en cada uno de los 
renglones que contempla el 
sector empresarial.

“En una reforma fiscal 
siempre habrá controver-
sias y pensamientos encon-
trados. Podemos decir que 
en algunos aspectos nos 
dan oportunidades de vol-

este año poco más de seis 
millones de pesos, indicó que 
los diputados federales del 
estado se han comprometido 
a rebasar la cifra.

“Vi una nota donde decían 
que van por 10 mil millones 
de pesos. Ojalá podamos lle-
gar a ese techo, pero ya están 
las propuestas, los proyectos; 
no estamos más que dándole 
continuidad o encontrando 
situaciones nuevas”.

El mandatario aseguró 
que la mayor cantidad de 
los recursos con que cuenta 
el estado son destinados al 

rubro educativo, que englo-
ba más de 100 temas, aun-
que su gobierno también 
impulsa grandes proyectos, 
como las presas de San Fe-
lipe Orizatlán y la Barranca 
de Metztitlán, el Tuzobús, la 
Ciudad del Conocimiento y el 
Parque Industrial de Tulan-
cingo.

Y por otro lado, apuntó, la 
demanda de miles de comu-
nidades obligan a la adminis-
tración estatal a hacer obras 
pequeñas en las localidades. 
“En todos los sentidos va el 
presupuesto”, dijo.
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Destaca diputada federal que la Ley de Ingresos aprobada en San Lázaro                   
no se basa exclusivamente en la renta petrolera

“Verdaderamente social” 
la reforma hacendaria, 
dice Mirna Hernández

PACHUCA, HGO.

La diputada federal Mir-
na Hernández Morales cali-
ficó como “verdaderamen-
te social” la reforma ha-
cendaria aprobada en San 
Lázaro. Argumentó que 
va encaminada a apoyar a 
la mayoría de los mexica-
nos, y destacó que, si bien 
“para unos” parece corta, 
desde la óptica del PRI es 
adecuada para el momento 
que pasa el país, pues no 
se basa exclusivamente en 
los ingresos que pudieran 
generarse por medio del 
petróleo.

“Esto es muy importan-
te. No se convierte en un 
presupuesto netamente 
petrolero, sino que es una 
reforma donde se amplía 
la posibilidad de recibir re-
cursos económicos de otros 
esquemas”, indicó la coor-
dinadora de la bancada 
tricolor hidalguense en la 
Cámara baja.

En entrevista, la legisla-
dora refirió que sólo uno 
por ciento de los mexicanos 
tiene percepciones por arri-
ba de los 40 mil pesos men-
suales, lo cual “quiere decir 
que todos los demás están 
en una situación de pobre-
za impresionante” y susten-
ta el espíritu de la reforma, 
“que está tratando de equi-
librar esas ganancias exce-
sivas que tenían unos cuan-
tos grupos de poder econó-
mico en nuestro país”.

Hernández Morales 
destacó las decisiones to-
madas por la Cámara de 
Diputados, de no autorizar 
que se gravaran las rentas 
e hipotecas –salvo las que 
tengan un valor superior 
a 3.5 millones de pesos y 
únicamente sobre el exce-
dente- y descartar el IVA a 
colegiaturas, “porque no 
es un lujo tener a nuestros 
niños en escuelas priva-
das, sino una necesidad, en 
virtud de que la cobertura 
educativa todavía no es lo 
suficientemente amplia”.

Según la diputada fe-
deral, la reforma va enca-
minada a incrementar la 

La reforma hacendaria está compuesta por la Ley 
de ingresos 2014, la Ley de Coordinación Fiscal, la Ley 
General de Contabilidad Gubernamental y la Ley Fe-
deral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, 
entre otros ordenamientos que fueron aprobados por 
la Cámara de Diputados federal.

La llamada miscelánea fiscal, que rige el actuar del 
gobierno en este rubro, contiene reformas y disposi-
ciones de las leyes del IVA, IEPS y Federal de Derechos. 
Se expidió la Ley del ISR y se abrogaron las del IETU y 
del IDE, es decir que fueron eliminados estos dos im-
puestos creados durante el régimen panista.

De acuerdo con la Ley de Ingresos aprobada en San 
Lázaro, el total de percepciones que por distintas vías 
obtendrá el gobierno federal en el año 2014 será de 
cuatro billones 470 mil millones de pesos.

En la reforma hacendaria se descartó el IVA a cole-
giaturas e hipotecas que había propuesto el presidente 
Enrique Peña Nieto.

La estimación del precio del barril de petróleo de 
exportación quedó en 85 dólares, cuatro más respecto 
de la propuesta que el mandatario nacional envió al 
Congreso. Con este ajuste, el gobierno mexicano conta-
rá con recursos estimados en 45 mil millones de pesos.

El tipo de cambio fue previsto entre 12.60 y 12.90 
pesos por dólar para el próximo año.

Se incluyó la propuesta de recaudar más de tres mil 
500 millones de pesos por el impuesto especial de cin-
co por ciento a los alimentos “chatarra” y se calculó 
que el crecimiento del PIB será de 3.9 por ciento.

Se planteó un ISR progresivo, que será de 30 por 
ciento para personas físicas con ingresos inferiores a 
500 mil pesos al año y de 31 por ciento quienes obten-
gan entre 500 mil y 750 mil anuales, además de la ho-
mologación de IVA a 16 por ciento en todo el país.

Se contempló gravar con IVA a alimentos procesados para 
animales y mascotas, así como la goma de mascar. Ello además 
de un impuesto adicional de un peso por litro de refresco.

De los cuatro billones 470 mil millones de pesos, 
dos billones 712 mil 985.1 millones corresponden a los 
ingresos estimados que tendrá el gobierno federal, un 
billón 106 mil 786 mil siete millones a los ingresos de 
organismos y empresas y 650 mil 478 millones  de pe-
sos a los financiamientos.

El deslizamiento al alza en los precios de las gasoli-
nas será de nueve centavos para la Magna y de 11 cen-
tavos para la Premium y el diesel durante el año 2014.

Miguel Alburquerque

recaudación del gobierno 
federal, a fin de aplicar 
los recursos en tareas co-
mo combatir al hambre y 
mejorar la infraestructura 
educativa y de salud, entre 
otros rubros sensibles pa-
ra la gente.

Definido el tema de los 
ingresos proyectados para 
el país en el ejercicio fiscal 
2014 –de cuatro billones 
470 mil millones de pesos-, 
Hernández explicó que lo 
que viene ahora es el aná-
lisis de los egresos y del 
presupuesto del estado de 
Hidalgo, “que es lo que nos 
interesa”.

“Estaremos trabajando 
con el secretario –de Finan-
zas- Aunard de la Rocha, 
con el secretario –de Pla-
neación- Alberto Melén-
dez, los nueve diputados 
priistas, para ir generando 
una carpeta de opciones y 
que el gobernador tenga la 
oportunidad si así lo deci-
de de acudir a la Cámara, 
o al menos los secretarios, 

para estar sentándonos en 
las diferentes comisiones”.

- Por lógica habrá más 
recursos para los estados.

- Esa es la intención, que 
haya más recursos para 
los estados, independiente-
mente de que el manejo de 
los recursos para el tema 
educativo regresa al go-
bierno federal.

Aunque aún no hay ci-
fras definidas, Hernández 
confirmó que los diputados 
federales irán por más re-
cursos extraordinarios que 
los obtenidos para el año 
2013, de poco más de seis 
mil millones de pesos, y así 
respaldar el interés del go-
bernador Francisco Olvera 
de potencializar cada una 
de las regiones del estado 
para lograr un crecimiento 
más homogéneo.

“Al sentarnos  con los 
secretarios estaremos co-
nociendo el monto de los 
proyectos; no podíamos ha-
cerlo antes porque no sa-
bíamos cuánto había”, dijo. 

LISTOS los legisladores para analizar los egresos
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cionado tanto por el Fondo 
Nacional de Infraestructu-
ra (Fonadin), que corres-
ponde al ámbito federal, 
como del Fondo Metropo-
litano, correspondiente al 
ámbito estatal.

En total son cerca de 
700 millones de pesos los 
que se utilizarán para la 
construcción de la primera 
etapa del nuevo sistema 
de transporte masivo, que 
contempla iniciar de sur a 
centro de la ciudad. El Fo-
nadin aportará 300 millo-
nes de pesos, mientras que 
el Fondo Metropolitano 
participará con los restan-
tes 400 millones.

“Prácticamente esta me-
dido el recurso para que 
pueda concluirse toda la 
dinámica en esta primera 
etapa. Yo creo que el pro-
yecto estará concluyendo 
el próximo año”, indicó.

Meléndez Apodaca des-
tacó que el proceso de 
construcción de esta obra 

deberá ser sensible con los 
comerciantes de la ciudad 
y tomando en cuenta la 
temporada decembrina, 
por lo que, adelantó, las 
labores iniciarán en zonas 
donde causen menores 
conflictos a los ciudadanos.

“La lógica me dice que 
empezarán de sur a norte, 
pensando en esta diná-
mica de no entorpecer el 
comercio de la ciudad. El 
gobernador conoce muy 
bien Pachuca, es un hom-
bre que se ha desarrollado 
parte de su vida en el cen-
tro de la ciudad y es muy 
sensible a lo que sucede 
sobre todo en esta parte”, 
expuso el secretario.

De ahí que el mandata-
rio “ha pedido a las secre-
tarías que están involucra-
das con la operación que 
seamos muy cuidadosos 
y se generen las menores 
molestias posibles en la 
temporada decembrina”, 
puntualizó. 

Viabilidad del aeropuerto de Tizayuca se definirá en diciembre; trabajos del 
Tuzobús iniciarán este mes

Avanzan proyectos 
metropolitanos en Hidalgo

Aarón Enríquez
PACHUCA, HGO.

Mientras el proyecto del 
Tuzobús tiene listas las li-
citaciones para iniciar su 
construcción a finales de 
este mes, paralelamente 
el gobierno estatal ana-
liza la factibilidad de la 
construcción de un nuevo 
aeropuerto en la zona de 
Tizayuca, por medio de un 
estudio que realiza la em-
presa Mitre, una de las de 
mayor prestigio en el tema 
a nivel mundial.

El secretario Planeación, 
Desarrollo Regional y Mu-
nicipal, Alberto Meléndez 
Apodaca, explicó en entre-
vista con Visto Bueno que 
Mitre realiza este estudio a 
partir del déficit que exis-
te en tormo a los servicios 
aeroportuarios en la Zona 
Metropolitana del Valle de 
México (ZMVM).

El estudio analiza cómo 
se van a administrar estos 
servicios y en él se incluye 
todo el cúmulo de servi-
cios que se requiere en la 
región del Valle de México, 
tanto el aeropuerto Benito 
Juárez, el de Toluca, el de 
Santa Lucia, así como la 
propuesta de Hidalgo.

De acuerdo con lo ex-
presado por el titular de la 
Sepladerym, será a finales 
de año cuando, con base 
en los resultados del estu-
dio, Mitre emita una pro-
puesta concreta en torno a 
la manera de proporcionar 
de manera óptima estos 
servicios aeroportuarios, 
en dónde estarán ubicados 
y cómo van a impactar en 
las distintas regiones.

Meléndez Apodaca se-
ñaló que, a pesar de que 
está también el tema del 

denominado Plan de Vuelo 
Hidalgo, el cual contempla 
la realización de biocom-
bustible con el propósito 
de abastecer el principal 
mercado del país -Distrito 
Federal, además de Toluca 
y Puebla-, esto no influirá 
necesariamente en la deci-
sión del aeropuerto.

“Tenemos que empezar 
a aportar acciones que mi-
tiguen las afectaciones del 
cambio climático y una 
de ellas es la utilización 
de los biocombustibles en 
el país. Me parece que es 
algo de lo que ya tenemos 
muestras en países de 
América Latina, Estados 
Unidos y Europa.

“A través de la alga mari-
na, la caña o el maíz se ha 
empezado a generar una 
serie de biocombustibles, 
que van desde los básicos 
para el movimiento del 
transporte, hasta los más so-
fisticados, como podría ser 
el movimiento de aviones a 
través de la turbosina.”

Explicó que la intención 
es analizar cuál es la op-
ción que le conviene a la 
entidad para seguir hacia 
delante en este proceso 
“y convertirnos en un es-
tado que pueda producir 
este tipo de combustible a 
la par de la actual refine-
ría –Miguel Hidalgo- o la 
posible refinería a futuro 
–Bicentenario-. Me parece 
que podrían ir de la mano, 
pero tampoco veo que esto 
condicione, que aporte ni 
tampoco que reste al tema 
del aeropuerto”.

Tuzobús
En cuanto a la construc-

ción del Tuzobús, Alberto 
Meléndez confirmó que ya 
se han cumplido las licita-
ciones de las obras previs-

tas en el proyecto, por lo 
que su construcción estará 
iniciando a finales de este 
mismo mes.

Aunque afirmó que las 
licitaciones ya están asig-
nadas, lo que significa que 
ya se tiene definidas las 
empresas que estarán in-
volucradas en la construc-
ción del proyecto, el secre-
tario no quiso adelantar 
si serán hidalguenses, ya 
que, argumentó, es un te-
ma que corresponde a la 
Secretaría de Obras Públi-
cas y Ordenamiento Terri-
torial (SOPOT).

“Entiendo que ya es-
tán asignadas. Es un tema 
que lleva la Secretaría de 
Obras Públicas y segura-
mente antes de que fina-
lice el mes estaremos ini-
ciando ya estas obras”.

Sobre los recursos para 
llevar a cabo los trabajos, 
apuntó que el dinero ya 
está depositado en un fi-
deicomiso y será propor-

Octubre 28 de 2013

EN LA PRIMERA etapa del Tuzobús se erogarán 700 millones de pesos, dijo el funcionario
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La verdad, resulta increíble que, 
con todo y el proceso de transición 
gubernamental que se da entre se-
xenio y sexenio, se crea que quien 
toma la estafeta pierda el paso, pe-
ro si quienes la entregan son des-
nudados como incompetentes y los 
que llegan son revestidos como los 
experimentados y sabihondos en el 
arte de aplicar políticas públicas.

Bueno, cabe la posibilidad de 
que quien recibe la estafeta la pier-
da o se le caiga, pero para eso ten-
dría que reconocerse con una pizca 
de humildad que no eran tan bue-
nos y que la experiencia ocupacio-
nal anterior era mucho menor al 
reto que hoy se enfrenta y que a 
ello se deben errores.

Pero ni así resultaría creíble que 
por inexperiencia se les caiga la 
economía, pero si así fuera, por lo 
menos tendría que reconocerse an-
te la sociedad esa falla sin posicio-
nes soberbias que a nada llevan, 
sólo a perder más puntos en el fa-

vor de la sociedad, del electorado 
que pensó que éstos si eran gallos.

Porque a la soberbia se sumaría 
entonces un actitud intransigente, el 
no aceptar errores y de ahí pasar a 
decisiones de “poder”, porque man-
do y si hay errores o no se cumplen 
metas, habrá que pasarle la respon-
sabilidad a otros, como cuando, por 
fin, quienes negaron una reforma 
hacendaria a sus antecesores (Emi-
lio Chuyffet) hoy ponderan la suya y 
la enarbolan como piedra de toque 
para lograr superar crisis y acelerar 
la economía.

Por eso suena gastado el discur-
so de que somos uno de los países 
con menos recaudación fiscal, cosa 
tan vieja como las recomendacio-
nes del Fondo Monetario Interna-
cional, y que hoy se asume como lo 
que es, la base de sustentación de 
una economía y gasto guberna-
mental, sanos.

La recaudación fiscal es la base 
de una economía sin déficit, dis-

A pesar de haber liberado de 
responsabilidad a Luis Echeverría 
de la matanza del 2 de octubre de 
1968, el Quinto Tribunal Colegiado 
en Materia Penal del Primer Cir-
cuito estimó que lo ocurrido en 
Tlateloco fue un genocidio, que es-
te delito no había prescrito y que 
no sólo hubo 38 muertos, sino mu-
chos más.

El tribunal no consintió la pre-
tensión de Echeverría de minimi-
zar el crimen masivo en la Plaza 
de las Tres Culturas alegando que 
no fue un genocidio. En la senten-
cia del juez queda claro que fue-

ron muchísimos los masacrados.
Si bien el Tercer Tribunal Unita-

rio contabilizó 38 personas asesi-
nadas -aunque solo se identifica-
ron a 20 cadáveres con acta de de-
función-, no soslayó que los he-
chos del 2 de octubre provocaron 
“un número indeterminado de 
muertos (entre 150 y 300)”, lo cual 
es verdad, puntualizó el Quinto 
Tribunal Colegiado, ante la exis-
tencia de otros indicios que deno-
tan esa circunstancia.

Mencionó incluso a varios testi-
gos ministeriales que indican que 
hubo múltiples muertes, sin poder 

¿Errores de principiante? 
¡Increíble!

Miguel Ángel Rocha

Yo campesino

Sin conciencia Desde la capital

En la sentencia del juez sobre la matanza del 2 de 
octubre de 1968 queda claro que fueron muchísimos los 
masacrados. Si bien el Tercer Tribunal Unitario 
contabilizó 38 personas asesinadas -aunque solo se 
identificaron a 20 cadáveres con acta de defunción-, no 
soslayó que los hechos provocaron “un número 
indeterminado de muertos (entre 150 y 300)”

Quienes negaron una reforma hacendaria a sus 
antecesores (Emilio Chuyffet), hoy ponderan la suya y 
la enarbolan como piedra de toque para lograr superar 

crisis y acelerar la economía en México

puesta a disminuir deudas y fincar 
su crecimiento sobre cimientos só-
lidos. Eso lo sabemos los mexicanos 
de ayer y hoy.

No se trata de excusarse por los 
errores o ineficiencias, sino de no 
caer en mesianismos derivados de 
cambios diagnosticados sexenios 
atrás y que se negaron ya sea por 
cuestiones políticas o intereses eco-
nómicos.

Se trata de avanzar, de aplicar 
políticas públicas realmente popu-
lares, que no populistas, con el 
cumplimiento de la ley vigente, co-
mo el Presupuesto de Egresos, el 
cual presenta fallas muy profundas 
como el subejercicio de 40 por cien-

to en gasto agropecuario, como lo 
afirman diputados y lo reclaman 
dirigentes agraristas.

Lo peor es que, a pesar de que la 
producción agrícola aumentó 4.5 
por ciento, 66 por ciento de las zo-
nas rurales padecen hambre y mise-
ria. Aumentan los productores co-
merciales, los de distritos de riego, 
pero los temporaleros están peor.   

Y así otros sectores pagan las 
consecuencias del jineteo perverso 
del presupuesto, como las Pymes, 
cuyo apoyo de siete mil millones de 
pesos prometido saldrá ¡a finales 
de noviembre!, cuando miles de 
ellas ya hayan desaparecido y con 
ellas los empleos que generaron. 

precisar cuántas.  
Varios ejemplos del horror: 

Cuauhtémoc García Pineda, un ca-
marógrafo contratado por la Secre-
taría de Gobernación, filmó el mi-
tin del 2 de octubre desde el piso 
19 del edificio de Relaciones Exte-
riores, y desde ahí vio cuerpos ti-
rados y mucha sangre. Consideró 
que de esos hechos fallecieron en-
tre 200 y 300 personas. En la ma-
drugada, al terminar la grabación, 
apreció que a la gente sacada de la 
Plaza de las Tres Culturas la po-
nían en tráileres verdes, con cajas 
cerradas; asimismo se percató que 
“estaban lavando” el líquido he-
mático que había en la parte pos-
terior de la iglesia y en los muros 
(fojas 479 a 482, tomo I).

Juan Lozano Urquiza, desde la 
ventana de la cocina de un depar-
tamento del Edificio Chihuahua, 
aproximadamente a las 22:00 ho-
ras, pudo ver “cómo aventaban 
soldados los cadáveres al interior 
de los camiones militares” (fojas 
57 a 60, tomo XXIII).

Para la revista Cambio, número 
63, Rosa Cuevas Trejo narró que el 
2 de octubre era estudiante de pre-
paratoria; quedó tendida en la 
plancha de concreto tras recibir 
un culatazo en la mandíbula y un 
disparo en el abdomen. Horas des-
pués despertó en un camión, entre 
unos 50 cuerpos humanos ensan-
grentados, muertos. Estaban en el 
panteón de Dolores. Se incorporó, 
corrió entre los sepulcros y trepó 
una barda para buscar ayuda (fo-
jas 662 a 667, tomo X).

El Quinto Tribunal Colegiado 
sostuvo que el actuar delictuoso en 
Tlatelolco produjo varios decesos 
de personas, en una cantidad inde-
terminada. “Los múltiples cadáve-
res tirados sobre la Plaza de las 
Tres Culturas en Tlatelolco, el 2 de 
octubre de 1968, fueron subidos y 
transportados en diversos camio-
nes, al parecer militares, descono-
ciéndose el destino de aquellos”.

Muertos sin justicia en la sen-
tencia judicial, e inexistentes en la 
conciencia de Luis Echeverría.

Octubre 28 de 2013
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Un minutoEntre curules

Sesenta segundos fue el 
tiempo que el embajador 
de Estados Unidos en Méxi-
co, Anthony Wayne, le de-
dicó al tema de espionaje 
que realizó su gobierno al 
ex presidente Felipe Cal-
derón y al entonces candi-
dato presidencial, Enrique 
Peña Nieto.

Durante su visita a la Cá-
mara de Diputados, donde 
acudió a la instalación del 
Grupo de Amistad México-
Estados Unidos, el diplo-
mático evitó hacer uso del 
término “espionaje” y se li-
mitó a indicar que “hemos 
comenzado a revisar la 

manera cómo recolectamos 
inteligencia”.

En su discurso Wayne di-
jo que no haría comentarios 
públicos sobre lo que llamó 
“alegatos” y señaló que han 
estado dialogando sobre es-
te asunto con funcionarios 
de México mediante canales 
diplomáticos.

Si bien es cierto que el 
Congreso no es el lugar 
indicado para aclarar un 
tema tan complejo y delica-
do como lo es el espionaje, 
lo menos que se podía es-
perar del embajador esta-
dounidense era un reporte, 
por mínimo que fuera, del 

estado que guardan  las 
investigaciones que su-
puestamente realiza su go-
bierno para conocer quién 
ordenó espiar a Calderón y 
a Peña Nieto.

De ahí que la observa-
ción que hizo el presidente 
de los diputados Ricardo 
Anaya, en el sentido de que 
dichas investigaciones sean 
profundas, en un plazo 
breve y deben concluir en 
un deslinde de responsabi-
lidades, es bastante opor-
tuna.

Luego de que el secre-
tario de Agricultura, Enri-
que Martínez, informara al 

Congreso que las tormen-
tas Ingrid y Manuel deja-
ron “siniestradas” más de 
300 mil hectáreas, lo que 
representa una pérdida 
total, lo lógico era supo-
ner que se aumentaría la 
importación de granos y 
que, casi en automático, se 
presentaría una escalada 
de precios en los productos 
del campo.

Pero para sorpresa de 
mucho no es así.

Paradójicamente el te-
mor en los hombres del 
campo no es por estas ra-
zones, sino porque debido 
a la abundante lluvia que 
se presentó en el mes pasa-
do se espera que el próxi-
mo año haya una cosecha 
abundante, superior por 
mucho a la de este año.

Según el diputado José 
Antonio Rojo, no se de-
be hablar de una “sobre 
producción”, sino de una 
“mayor producción” que 

podría llevar a la baja los 
precios de los granos, prin-
cipalmente maíz y frijol.

¿De qué tamaño será la 
preocupación que ni las 
reformas aprobadas para 
que los agricultores paguen 
ISR tienen tan nerviosos a 
los legisladores y al diri-
gente nacional de la CNC?

La pregunta que todo 
mudo se hace, ahora que 
la Cámara de Diputados 
aprobó las reformas para 
elevar a rango constitucio-
nal la pensión universal y 
el seguro de desempleo, es 
¿cuál será la fuente de fi-
nanciamiento?

Todo apunta a que la 
propuesta del Ejecutivo se-
rá modificada en cuanto al 
porcentaje que se dispon-
drá del fondo de vivienda 
como fuente de financia-
miento para que el trabaja-
dor aporte 0.25 por ciento 
de dicho fondo.

Ya se verá. 

Octubre 28 de 2013

Liso y llano 
Espionaje

La gravedad del asunto 
del espionaje estriba en “para 
qué” se hace, ya que en el “a 
quién” estamos todos.

Hoy existe gran revuelo 
internacional por los supues-
tos actos de espionaje que 
agencias especializadas han 
realizado contra personajes 
inmersos en la vida política 
de nuestro país. Asuntos es-
pinosos no tardarán en salir 
a la luz pública, lo que no 
tardaría en generar nuevos 
escándalos por filtraciones de 
información en los medios 
de comunicación electrónica 
también internacionales.

Me parece que, en un 
mundo convenientemente 
globalizado, el espionaje es 
una acción más que común 

y más corriente que la mo-
neda de curso. El producto 
del verbo espiar es, en sí, la 
información la cual imagino 
se procesa y en todo caso se 
convierte en un producto que 
tiene un mercado, porque de 
lo contrario nadie ejercería el 
complicado arte de espiar.

En este entramado y a la 
vez peligroso arte bien po-
drían estar envueltos, ade-
más de sistemas sofisticados 
tecnológicamente hablando, 
un ejército de personas que 
le sirven a un pagador que 
desde luego vive gracias a los 
impuestos que los ciudada-
nos pagamos o pagan, según 
sea el lugar donde se practi-
quen estos procesos de alle-
gamiento de datos, por decir-

Durante su visita a la Cámara de Diputados, donde acudió a la 
instalación del Grupo de Amistad México-Estados Unidos, el 
embajador de Estados Unidos en México, Anthony Wayne, sólo le 
dedicó 60 segundos  al tema de espionaje que realizó su gobierno 
al ex presidente Felipe Calderón y al entonces candidato 
presidencial, Enrique Peña Nieto

lo de una manera elegante.
De lo anterior se deduce 

que, si bien es cierto existen 
aparatos de espionaje por 
parte del Estado, también es 
verosímil que la información 
se obtiene de la práctica en 
un bien público, ya que su 
obtención se lleva a cabo con 
recursos del pueblo que en 
teoría deben ser autorizados 
por un Congreso o pleno en 
el cual laboran trabajadores o 
representantes populares que 
son pagados también por no-

sotros; o sea que, en mera teo-
ría, son nuestros empleados.

Por eso es tan importante 
la rendición de cuentas y por 
eso hoy el vecino país del nor-
te tiene tantos problemas a la 
hora de armar sus presupues-
tos, lo cual pone en jaque a un 
presidente que en teoría de-
bería saber de memoria qué 
está haciendo su aparato de 
inteligencia; de lo contrario, el 
hombre mejor informado del 
mundo se convertiría en un 
hazme reír mundial.

Las autoridades mexica-
nas han hecho lo correcto. El 
presidente Peña Nieto ha sido 
claro y contundente en sus 
declaraciones. El asunto debe 
explicarse. Yo sólo le pido a la 
lógica y a la razón que el lodo 
saliente de este ejercicio acla-
ratorio se limpie y se hagan 
los amarres necesarios para 
que estas prácticas queden 
aclaradas. De lo contario, la 
única dañada será nueva-
mente la dichosa “soberanía 
nacional”. ¡Va, pamplinas!

El presidente Peña Nieto ha sido claro y contundente en sus 
declaraciones sobre los supuestos actos de espionaje que agencias 
especializadas de Estados Unidos han realizado contra personajes 

inmersos en la vida política de nuestro país. El asunto debe explicarse
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Caleidoscopio Sotaneros:                                
PAN y El Tri

Pues con la novedad, de 
que la Selección Nacional 
de Futbol, mejor conocida 
como El Tri, y el Partido 
Acción Nacional (PAN), en-
frentan circunstancias simi-
lares. Ambas organizacio-
nes no encuentran la forma 
y el timonel que los conduz-
ca, al primero, al Mundial 
de Brasil 2014, y el segundo, 
al hombre o mujer que re-
tome el control de las tribus 
en que se ha fragmentado y 
lo relance como un interlo-
cutor político de peso.

El tiempo apremia y no 
hay segundas vueltas. El Tri 
deberá garantizar su pase 
a la justa deportiva mun-
dialista el próximo 20 de 
noviembre y el PAN cam-
biar de presidente el 4 de 
diciembre próximo. Actual-
mente los dirige Gustavo 
Madero, convertido en ave 
de tempestades durante to-
do su trienio (2010-2013), 
pues nunca gozó de las sim-
patías de su correligionario 
y primer panista del país, 
Felipe Calderón, y ahora 
que el gobierno priista lo 
toma en cuenta, su acerca-
miento le ha valido que lo 
tachen de traidor.

El fracaso que exhiben 
El Tri y el PAN no se fraguó 
en los últimos meses; en el 
proceso le han invertido 
por lo menos ocho años. En 
materia de futbol tenemos, 
de acuerdo con datos pro-
porcionados por mi com-
pañero Jorge Romero, que: 
“En la gestión de siete años 
de Justino Compeán como 
presidente de la Federación 
Mexicana de Futbol han 
pasado por el banquillo Hu-
go Sánchez, Jesús Ramírez, 
Sven-Goran Eriksson, Ja-
vier Aguirre, Efraín Flores, 
Enrique Meza, Chepo De la 
Torre, Luis Fernando Te-
na, Víctor Manuel Vucetich 
y ahora Miguel Herrera”.  
Convirtiéndose El Piojo en 
el décimo entrenador que 
buscará hacer la hombrada 

de llevarnos al Mundial.
En el PAN, la historia 

comenzó en 2005, cuando 
Luis Felipe Bravo Mena, 
luego de dos periodos con-
secutivos (1999-2002 y 2002-
2005) entregó la presiden-
cia al polémico Manuel Es-
pino (que ya ni panista es), 
quien sólo duró dos años de 
tres (2005-2007) para ser re-
levado por uno de los ami-
gos de Calderón, Germán 
Martínez Cázares (2007-
2009), quien dejó el cargo 
luego de la terrible derrota 
en las elecciones interme-
dias. Al salvamento entró 
César Nava, otro consentido 
de Felipe (2009-2010), que 
nada pudo hacer en el año 
que estuvo. En 2010, Gusta-
vo Madero fue electo y colo-
cado al frente de un partido 
en plena debacle, que nadie 
vio venir.

No hay vuelta de hoja, 
ahora los panistas deberán 
decidir si mantienen su ten-
dencia al suicidio político 
que construyeron durante 
el sexenio calderonista o 
se rescatan para regresar 

como segunda fuerza al 
escenario político. En los 
próximos días el Instituto 
Federal Electoral deberá 
autorizar  los cambios pro-
puestos por el PAN, en agos-
to pasado, para modificar 
sus estatutos,  a fin de que 
los “militantes de a pie” y 
no un Consejo Nacional eli-
jan al nuevo líder de Acción 
Nacional. Prueba de fuego, 
sin duda, para los suspiran-
tes al cargo.

No es lo mismo hacer 
campaña para una cúpula, 
a veces de amigos, que para 
grupos amplios en todo el 
país. Aquí un ejemplo de lo 
que digo. Si bien se abrirá 
la elección para presiden-
te, los cambios de estatutos  
mantienen la prebenda de 
la cúpula del partido para 
que a través de una Comi-
sión Permanente siga desig-
nando a candidatos a pues-
tos de elección popular, 

cuando así se determine en 
casos particulares. Es decir 
¡viva el dedazo y el compa-
drazgo!

De modo que, parafra-
seando a su coordinador 
en el Senado, José Luis Pre-
ciado, se avecina para los 
blanquiazules “la madre de 
todas las batallas”: la elec-
ción del sucesor de Gustavo 
Madero, quien no quiere 
irse, por cierto.

Los candidatos se han 
destapado y establecen 
alianzas sin ningún pudor. 
Anoté usted a: la reapareci-
da Josefina Vázquez Mota, 
que abandonó su autoexi-
lio; el calderonista a ultran-
za, Ernesto Cordero Arroyo;  
el senador Héctor Larios, 
con su grupo “Experiencia 
para servir a México”, y 
quienes se mueven en la 
indecisión: Juan Carlos Ro-
mero Hicks y Juan Manuel 
Oliva.

Así las cosas, se confirma 
lo que  Juan Villoro escri-
bió la semana pasada en el 
diario Reforma, al referirse 
a la derrota de la Selección 
Nacional, que bien pudiera 
aplicarse en este momento 
al PAN y que llevó por título 
“El fracaso no se improvi-
sa”.

Aquí un fragmento: “Pa-
se lo que pase ante Nueva 
Zelanda, nuestro fracaso ha 
sido cuestión de método”. 
En efecto, la debacle del 
PAN, también fue estructu-
ral, pervirtieron su doctri-
na al contaminarse con las 
prácticas de sus viejos con-
trincantes. Hoy tenemos pa-
nistas resentidos, incapaces 
de buscar el bien común. 
Están concentrados en sa-
botear cualquier cosa que, 
a su parecer, pudiera impe-
dirles el regreso al poder. 
El partido es lo que menos 
importa”. 

El fracaso que exhiben la Selección Nacional de Futbol y el 
partido blanquiazul no se fraguó en los últimos meses; en el 

proceso le han invertido por lo menos ocho años

Octubre 28 de 2013
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Concluye formalmente el proceso electoral con que se renovó el Congreso del estado

Aprueba IEEH destrucción            
de boletas electorales

PACHUCA, HGO.

Tras desechar los últimos 
tres Procesos Administrati-
vos Sancionadores Electora-
les, entre los cuales se inclu-
yó el caso de la “propagan-
da negra” elaborada en la 
empresa Bernal, el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH) aprobó la destruc-
ción de las boletas electora-
les y con ello dio por con-
cluido el proceso para la re-
novación del Congreso local 
del pasado 7 de julio.

Esta actividad se lleva-
rá a cabo en el mes de no-
viembre, según confirmó el 
consejero presidente, Mario 
Alberto Pfeiffer Islas, ya 
que, explicó, antes será ne-

cesario separar los materia-
les para que se realice un 
proceso de reciclaje que no 
afecte el medio ambiente.

“Habremos de hacer toda 
una programación, porque 
hay que separarlo. Esto se 
da a nivel de las empresas 

para reciclar. Hoy la inten-
ción es no afectar el medio 
ambiente y nos piden las 
empresas que hay que se-

parar el material”, dijo.
Al término de la sesión 

ordinaria de octubre, Pfeiffer 
Islas confirmó que con este 
procedimiento se estará dan-
do por terminado el proceso 
electoral que renovó el Con-
greso local en julio pasado.

“Ya ha sido concluido, 
toda vez que todos los 
asuntos que debió desaho-
gar este consejo general 
con motivo de la elección 
ya han sido acabados y 
tenemos inclusive la situa-
ción de hacer la integra-
ción de una comisión para 
la destrucción del material 
electoral, toda vez que ya 
no hay asuntos jurisdiccio-
nales pendientes por resol-
ver por lo que se refiere a 
la asignación de las diputa-
ciones”.

EL MATERIAL será separado, a fin de no afectar el medio ambiente

Sin miedo a gobernar
La política al estilo Hidalgo

El presidente Enrique Peña Nieto no es de los que al primer 
sombrerazo sale corriendo o cancela la medida tomada, como 

sucedía en los dos sexenios pasados, en los que el gobierno 
truncó importantes proyectos como el aeropuerto alterno de la 

Ciudad de México y la construcción de una nueva refinería por 
su incapacidad a la hora de sostener decisiones fundamentales

En distintos momentos 
a muchos les ha sorpren-
dido la toma de decisiones 
del actual presidente de 
la República. Recuerdo 
mucho una de cuando era 
gobernador en el Estado 
de México en la víspera 
de tomar la decisión para 
elegir al candidato del PRI 
al gobierno de esa entidad. 
Cuando la inmensa mayo-
ría apostaba que ganarían 
los intereses de su grupo 
político, y el designado 
sería Alfredo del Mazo, 
dejó con las ganas a la 
oposición y Eruviel Ávila, 
alcalde de Ecatepec, fue 
candidato y ahora gober-
nador, rompió costumbres 
y tradiciones que muchos 
no esperaban.

Como ellas ha habido 

más, como en el sona-
do caso de Lady Profeco. 
Ahora enseña el tamaño y 
asume los costos de tomar 
decisiones. Ha presenta-
do una serie de reformas 
legales  que afectan direc-
tamente a sectores de la 
población y sobre todo a 
grupos muy focalizados, 
empresas de telecomuni-
caciones, docentes, patro-
nes, casas de bolsa, em-
botelladoras de refrescos, 
empresas productoras de 
alimentos para mascotas 
y líderes políticos identifi-
cados con las causas de la 
propiedad de los energéti-
cos por parte del Estado.

Tiene un equipo traba-
jando en el cabildeo con 
los legisladores de todos 
los partidos, a fin de ob-

tener la mayoría necesa-
ria para la aprobación de 
cada una de ellas. Así es 
como han logrado caminar 
sus primeras iniciativas y 
así es como pretende que 
lleguen a buen puerto las 
que están ahora en el pro-
ceso legislativo: la hacen-
daria y la energética.

Ha optado por ir para 
adelante pese a las críticas 
y las movilizaciones de los 
sectores que se dicen afec-
tados por dichas medidas, 
y eso es un acto que hay 

que aplaudir, no es de los 
que al primer sombrerazo 
sale corriendo o cancela la 
medida tomada, como su-
cedía en los dos sexenios 
pasados, en los que el go-
bierno truncó importantes 
proyectos como el aero-
puerto alterno de la Ciudad 
de México y la construc-
ción de una nueva refine-
ría por su incapacidad a la 
hora de sostener decisiones 
fundamentales. Sobra decir 
que tampoco lograron sa-
car ninguna de las grandes 

reformas a las leyes que 
han estado pendientes pa-
ra modernizar al país.

Asumir el costo de go-
bernar es gobernar de 
verdad. Siempre cualquier 
movimiento hacia algún 
lado afectará intereses, pe-
ro si a eso se atiene cual-
quier gobierno y se inhibe, 
termina en la parálisis y 
por no gobernar.  El go-
bierno de Peña va bien. 
Hay quienes quisieran in-
cluso un poco de mano du-
ra en algunos temas.

Aarón Enríquez
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OPINIÓN, EL MARCO

La iniciativa de reforma enviada al Senado por el presidente 
Enrique Peña Nieto, que modifica el Cofipe para otorgar 50 

por ciento de las candidaturas -y suplencias- a mujeres, 
encuentra su límite en la concepción misma de la palabra 

“paridad”. No es una cuestión de números, sino de voluntades

¡Ahí escucho perfecto! Ahora 
sí, a espiar al mundo se ha 

dicho.  

Octubre 28 de 2013

Equivalente Paridad y construcciones 
sociales

Imaginemos un escena-
rio en el que las mujeres 
representaran exactamente 
50 por ciento de las curules 
en la Cámara de Diputados 
y el Senado. ¿Cambiaría de 
alguna manera la situación 
actual de las mujeres? Me 
atrevo a decir que la res-
puesta es no.

Considerando que el 
concepto de democracia 
moderna se ha construido 
sobre la base de principios 
y valores que históricamen-
te han invisibilizado a las 
mujeres, parecería que la 
transformación de la situa-
ción actual de éstas estaría 
determinada por un cam-
bio estructural de fondo y 
no de forma. Es decir, no 
bastaría con tener un Con-
greso en el que las mujeres 
estén representadas bajo el 
principio de paridad, sino 
un sistema social de prácti-
cas consuetudinarias en las 
que hombres y mujeres ten-
gan garantizado el ejercicio 
pleno de sus derechos.

La paridad, si se entien-
de como un mero cálculo 
aritmético, no garantiza 
que las mujeres impulsarán 
una efectiva agenda de gé-
nero, o que lucharán por la 
protección de los derechos 
de otras mujeres. Si la pari-
dad se entiende como una 
condición necesaria para 
replantear el contrato social 
vigente, origen de las des-
igualdades en las relaciones 
entre hombres y mujeres, 
entonces el cambio de fon-
do sería posible.

En este sentido, la inicia-
tiva de reforma enviada al 
Senado por el presidente 
Enrique Peña Nieto, que 
modifica el Código de Insti-
tuciones y Procedimientos 
Electorales (Cofipe) para 
lograr la paridad otorgando 
50 por ciento de las candi-
daturas -y suplencias- a mu-
jeres, encuentra su límite 
en la concepción misma de 

la palabra “paridad”. No es 
una cuestión de números, 
sino de voluntades. ¿Cómo 
se evitará que los partidos 
postulen a 50 por ciento de 
las mujeres militantes por 
distritos históricamente per-
dedores? La apuesta es por 
la deconstrucción de los rígi-
dos esquemas sociales, que 
explican por qué se negó la 
ciudadanía a las mujeres 
hasta hace 60 años.

Se hace patente que no 
necesitamos sólo leyes, sino 
una sociedad paritaria que 

haga operativas esas nor-
mas. La labor del Estado es, 
entonces, abrir brecha a las 
acciones y programas de 
igualdad, donde las políticas 
públicas sean instrumenta-
les de una cultura de respe-

to a la diferencia.
Cualquier intento por 

contrarrestar las brechas 
de desigualdad que existen 
entre hombres y mujeres, 
ya sea en el ámbito político, 
económico, social o cultural, 

debe entenderse desde una 
perspectiva en la que se ha-
ga evidente que éstas son 
producto de construcciones 
sociales y que, como tal, 
también pueden ser decons-
truidas. El reto es enorme. 



12

www.elvistobueno.com.mx

Octubre 28 de 2013



13

www.elvistobueno.com.mx

Ex catedráticos de la UAEH se 
quejan de despidos injustificados

Alejandro Gálvez
PACHUCA, HGO.

Problemas laborales derivan en denuncia por amenazas contra el director del Icshu, 
Edmundo Hernández

Un grupo de ex catedráti-
cos de la Universidad Autó-
noma del Estado de Hidalgo 
(UAEH), conformado por 
Roberto Armando Mejía 
Fonseca y Samuel Smich, así 
como Sayda Rangel, asisten-
te de la Maestría en Gobier-
no, denunciaron que fueron 
cesados arbitrariamente del 
Instituto de Ciencias Sociales 
y Humanidades (Icshu), por 
el director Edmundo Her-
nández Hernández.

“A mí me despidió porque 
descubrió que me fui a to-
mar un café con su prima, y 
como ella conoce todas sus 
transas y sus negocios, pen-
só que lo andaba investigan-
do”, relató Mejía Fonseca, 
quien en entrevista para Vis-
to Bueno dio cuenta de las 
anomalías en este instituto 
universitario.

La gota que derramó el 
vaso fue cuando el director 
del Icshu lo mandó llamar 
a su oficina, en donde tam-
bién se encontraba Agustín 
Sosa Castelán, secretario 
académico de la UAEH, ex-
puso el entrevistado.

“Me quiso regañar, pero 
lo dejé en ridículo enfren-
te de Agustín Sosa y eso lo 
molestó mucho. Ante su ac-
titud yo le dije que iba ir a 
ver al rector para explicar-
le mi asunto; entonces él 
me amenazó con meterme 
a la cárcel”.

Del despido pasaron a las 
denuncias. Mejía Fonseca 
denunció penalmente al di-
rector del Icshu por el delito 
de amenazas, según consta 
en la averiguación previa 
12/DAP/R-II-1189-2013, y a la 
UAEH ante la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje, por 
despido injustificado.

EN TRES DÉCADAS es amplia la lista de catedráticos e investigadores que han causado baja

A partir de ahí el inves-
tigador fue objeto de una 
campaña de hostigamiento 
y amenazas. Decidió dar 
marcha en su denuncia 
ante la Junta Local y acep-
tó los 15 mil pesos que la 
UAEH le dio como liquida-
ción por un año y ocho me-
ses de trabajo.

“Estaba a un día de gene-
rar mi plaza permanente en 
la UAEH. Yo ganaba 16 mil 
pesos mensuales y de liqui-
dación sólo me dieron 15 
mil. Me parece una burla”, 
añadió.

Además de Mejía Fon-
seca, también fueron des-
pedidos del Icshu Samuel 
Smich, quien antes de irse 
manifestó su rechazo hacia 
las autoridades universita-
rias, así como Sayda Rangel, 
asistente de la Maestría en 
Gobierno del instituto.

Larga lista 
A lo largo de casi tres dé-

cadas es amplia la lista de 
catedráticos e investigado-
res que han causado baja de 
la UAEH.

De la máxima casa de 
estudios han sido echados 
Miguel Ángel Serna Alcán-
tara, Teresa Samperio León, 
Román Hernández Genis, 
Pablo Vargas González, To-
natiuh Herrera Gutiérrez, 

Tania Meza Escorza y a Aidé 
Cervantes Chapa, por no su-
jetarse a las reglas.

“En la universidad hay 
grupos cerrados y autori-
tarios que se basan en el 
uso de la violencia”, sen-
tencia Miguel Ángel Ser-
na Alcántara, quien tras 
14 años de servicio en la 
UAEH fue despedido por 
intentar la implementa-
ción de “un sistema crítico 
en la universidad”.

Alcántara rememora que, 
junto con otros catedráticos, 
buscó romper el sistema 
educativo con que operaba 
la UAEH y darle una verda-
dera democratización a la 
máxima casa de estudios.

Ante el férreo control, 
Serna, junto con Alfredo 
Rivera Flores, Teresa Sam-
perio y Francisco Patiño 
Cardona (el único del grupo 
que aún se mantiene en la 
UAEH) editaron la columna 
“La Universidad al Balcón”, 
que se publicaba en el dia-
rio Visor, pero que tuvo una 
permanencia fugaz.

Al igual que Serna, Teresa 
Samperio perdió su trabajo 
en la UAEH en dos ocasiones 
por externar su desacuerdo 
con el entonces secretario 
general del Sindicato de Tra-
bajadores Académicos de la 
UAEH, Jaime Rivas Gómez, 

en ese momento acusado 
del desvío de recursos en 
agravio de 269 trabajadores 
a través de la empresa Segu-
ros América, S.A.

Samperio León ha sido 
la única catedrática que, 
en protesta, quemó los es-
tatutos de la UAEH, y en 
aquella ocasión, por estar 
presente en el evento, Ro-
mán Hernández Genis, in-
vestigador del Instituto de 
Ciencias Económico Admi-
nistrativas (ICEA), también 
fue despedido.

En 2006, por sus “ten-
dencias izquierdistas” fue-
ron cesados de la UAEH 
Pablo González Vargas, 
Tania Meza Escorza y To-
natiuh Herrera Gutiérrez. 
Un año después, Aidé Cer-
vantes Chapa, sobrina del 
fallecido periodista Miguel 
Granados Chapa, corrió 
con la misma suerte.

Reconocida por unos; 
reprobada por otros

El pasado 22 de octubre, 
la calificadora británica 
Quacquarelli Symonds (QS) 
entregó a la UAEH el cer-
tificado QS Stars con tres 
estrellas, que se otorga a las 
instituciones educativas del 
mundo con altos estándares 
de calidad.

Según Bernardo Rodrí-

guez Amador, ejecutivo de 
QS Stars, la máxima casa de 
estudios está entre las mejo-
res de México y de América 
Latina en el indicador de 
enseñanza, y es la única en 
todo el mundo en obtener 
cinco estrellas en la catego-
ría de cultura, docencia, ac-
ceso, infraestructura; mien-
tras que en empleabilidad la 
UAEH recibió tres estrellas, 
en investigación dos y en in-
ternacionalización tres.

Sin embargo, mientras 
algunos evalúan favorable-
mente a la UAEH, otros la 
reprueban, como fue el ca-
so de la Asociación para la 
Acreditación y Certificación 
en Ciencias Sociales .A.C. 
(Accesiso), la cual negó al 
Icshu la certificación de ca-
lidad por no contar con los 
requerimientos mínimos pa-
ra obtener el documento.

De acuerdo con reporte 
de Accesiso “Fortalezas, de-
bilidades y recomendacio-
nes PLCPYAP”, cuya copia 
obra en poder de este se-
manario, la certificación le 
costó al Icshu 150 mil pesos, 
aunque no la pasó.

Entre las razones para 
reprobar la certificación se 
encuentran “el centralismo 
y un excesivo control en 
las decisiones que dificulta 
las iniciativas académicas 
de desarrollo, además de 
que sus alumnos no se de-
sarrollan en colectivos o 
asociaciones”.

En el reporte también se 
establece “la falta de apoyo 
académico para alumnos 
y la falta de coordinación 
entre las distintas áreas ins-
titucionales, además de la 
solicitud para transparen-
tar los procesos de ingreso 
y promoción del personal 
académico y recuperar las 
plazas PTC con las que se 
contaba en 2007”.

SOCIEDAD Octubre 28 de 2013
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Asegura Olvera que órganos electorales 
respetan decisión de la sociedad

Gobernador se pronuncia contra la desaparición de los institutos electorales 
locales; lamenta que la primera iniciativa al respecto haya surgido de senadores

Mandatario hidalguense participa en el Primer Congreso Nacional                         
de Candidaturas Independientes 

Atentaría INE contra soberanía 
de estados, advierte Olvera

Miguel Alburquerque
PACHUCA, HGO.

El gobernador de Hidal-
go, Francisco Olvera Ruiz, 
se pronunció contra la 
creación del Instituto Na-
cional Electoral (INE), un 
tema que el PAN ha puesto 
en la mesa de debate como 
condicionante para apoyar 
la iniciativa de reforma 
energética del presidente 
Enrique Peña Nieto.

De acuerdo con el man-
datario, no “alzar la voz” 
en este asunto sería tanto 
como aceptar el argumento 
utilizado por algunos legis-
ladores federales del blan-
quiazul para desaparecer 
los institutos locales, en el 
sentido de que en las entida-
des se abusa del control de 
los institutos encargados de 
organizar los comicios.

“Quedarnos callados es 
aceptar que es cierto esto. 
Y por supuesto que no, hay 
un respeto total, aquí se hi-
zo –el nombramiento de los 
consejeros electorales- por 
un consenso con partidos, 
con sociedad. Hay una lim-
pieza clara en el manejo de 
los institutos electorales y no 

levantar la voz sería recono-
cer que sí está pasando algo 
negativo y por lo tanto es 
necesario el Instituto Nacio-
nal Electoral”, planteó.

Un segundo argumento 
de Olvera Ruiz es que la 
propuesta de crear el INE 
atenta contra la soberanía 
de los estados, los cuales “no 
somos menores de edad y 

podemos resolver nuestros 
propios asuntos”, indicó.

Y en tercera instancia 
calificó como “lamentable” 
que la iniciativa haya surgi-
do de un grupo de senado-
res. “O sea que quienes re-
presentan a los estados son 
los primeros que atentan 
contra la soberanía de los 
estados”, dijo.

“Pocos gobernadores nos 
atrevemos muchas veces a 
levantar la voz, pero yo no 
comparto esa figura”, sostu-
vo el ejecutivo hidalguense.

Entrevistado tras colocar 
la primera piedra de lo que 
será un nuevo centro comu-
nitario del Programa de Pre-
vención y Atención a Meno-
res y Adolescentes en Riesgo 
(PAMAR), el gobernador 
consideró que los institutos 
estatales trabajan de mane-
ra adecuada, pero además 
no son la última instancia 
en los procesos electorales, 
pues sólo se encargan de or-
ganizar las votaciones.

“Después, si acaso hay 
inconformidades, están los 
tribunales electorales esta-
tales y además tenemos un 
tribunal federal electoral. 
Judicializar las elecciones 
ha permitido que después 
de que termine el proceso 

se conserve la paz social”, 
apuntó el mandatario.

Olvera añadió que está 
probado el funcionamiento 
de los institutos estatales, 
por lo cual es “absurdo” que 
un partido pretenda cuestio-
nar su funcionamiento sólo 
por no haber ganado unas 
elecciones.

De acuerdo con el man-
datario hidalguense, el te-
ma ya ha sido abordado al 
interior de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores 
(Conago), aunque no de 
manera formal debido a 
que no existe aún una ini-
ciativa al respecto.

“No ha estado en agenda 
porque todavía no hay una 
iniciativa formal. Son co-
mentarios periodísticos, pe-
ro cuando se haga una pro-
puesta formal seguramente 
actuaremos en consecuen-
cia”, adelantó. 

Octubre 28 de 2013

Adalid Vera
PACHUCA, HGO

Francisco Olvera Ruiz, 
gobernador de Hidalgo, 
aseguró que los órganos 
electorales encuentran 
siempre un camino de-
mocrático y respetan la 
decisión de la sociedad al 
momento de elegir a sus 
gobernantes; además, dijo, 
regulan los procesos electo-
rales y su legalidad confor-
me al estado de derecho.

Lo anterior, durante el 
Primer Congreso Nacional 
de Candidaturas Indepen-

dientes, celebrado en Pa-
chuca, donde destacó que 
este tipo de foros permiten 
expresar, discutir y opinar 
sobre temas que estudian la 
reforma política del país, cu-
yo tema actual son las can-
didaturas independientes.

Recordó que en días 
pasados envió al Congre-
so local la iniciativa que 
contiene reformas a la 
Constitución Política hi-
dalguense, con la finali-
dad de que se analice la 
aprobación de candidatu-
ras independientes.

“En Hidalgo se escuchan 
todas las voces y gracias 

a los órganos electorales, 
instituciones públicas y el 
Congreso local se da cer-
teza jurídica y legalidad al 
desarrollo político de la en-
tidad”, comentó.

Alejandro Habib Nico-
lás, presidente del Tribunal 
Electoral del Estado de Hi-
dalgo (TEEH), aseveró que 
la democracia en México 
da origen a las candidatu-
ras independientes, por lo 
que es fundamental con-
juntar diversas opiniones 
para un mejor ejercicio de-
mocrático.

Durante su mensaje, 
Juan Carlos Silva Adaya, 

presidente de la Sala Re-
gional Toluca del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), 
manifestó que las candi-

daturas independientes 
nacen en un derecho cons-
titucional y están vigentes 
en el país a través de las 
inquietudes de la sociedad.

Este congreso nacional 
se realizó en Pachuca los 
días 24 y 25 de octubre y 
fue organizado por el Ins-
tituto Electoral de Michoa-
cán, el Tribunal Electoral 
del Distrito Federal, el 
TEEH y la Sala Regional To-
luca del TEPJF.

EL MANDATARIO envió una iniciativa al Congreso local

COLOCÓ la primera piedra de un nuevo centro PAMAR
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Impulsa Condusef inclusión 
financiera responsable

Aarón Enríquez
PACHUCA, HGO.

Hasta septiembre se presentaron más de dos mil controversias financieras 
en Hidalgo; la mayoría, 29 por ciento, por servicios de tarjeta de crédito

De acuerdo con el nuevo 
delegado de la Condusef 
en Hidalgo, Aldo Rodrí-
guez García, una de las 
principales metas de su 
recién iniciada administra-
ción es impulsar la inclu-
sión financiera responsa-
ble a través del fomento a 
una mejor cultura finan-
ciera entre la población.

Aclaró que en el estado, 
a partir del 2005, el por-
centaje de inclusión en las 
diferentes regiones ha au-
mentado considerablemen-
te, hasta llegar a un 82 por 
ciento en todo el territorio 
hidalguense, esto gracias a 
que la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CN-
VB) facilitó la penetración 
de servicios financieros 
entre la población.

Es a través de los co-
rresponsales bancarios, 
como son farmacias, tien-
das departamentales, de 
autoservicio y convenien-
cia, los cuales tienen po-
sibilidades de hacer fun-
ciones de la banca, como 
se ha logrado incrementar 
este porcentaje.

Aunque siguen siendo 
las ciudades con mayor 
flujo económico, como 
Pachuca, Tulancingo o 
Tula de Allende, donde se 
concentra el mayor flujo 
financiero de la entidad, 
actualmente 69 de los 84 
municipios cuenta con ac-
ceso a por lo menos un ca-
nal del sistema financiero 
mexicano, por lo que 96 
por ciento de la población 
adulta en el ámbito local 
tiene acceso a un canal del 
sistema; de ahí la impor-
tancia de fomentar una 
mejor cultura financiera.

Tan sólo hasta el mes 
de septiembre de este año 
la Condusef resolvió más 
de dos mil controversias 
financieras por diferentes 
motivos, siendo la tarjeta 
de crédito el principal pro-
blema, con 605 controver-
sias, es decir 29 por cien-
to. Otras problemáticas 
importantes que tiene la 

ALDO RODRÍGUEZ fue presentado como nuevo delegado del organismo en el estado

población con los diferen-
tes servicios son: Buró de 
Crédito con 318 controver-
sias -15 por ciento-, seguro 
de vida individual con 246 
casos -12 por ciento-, tarje-
ta de débito con 189 casos 
–nueve por ciento-, segu-
ros de automóviles con 88 
controversias –cuatro por 
ciento-, créditos persona-
les con 88 asuntos –cuatro 
por ciento- y cuentas de 
cheques con 47 controver-
sias –dos por ciento-.

Rodríguez García infor-
mó que esta nueva delega-
ción también tiene como 
proyecto de trabajo de-
tectar las necesidades de 
las diferentes regiones del 
estado que no cuentan con 
adecuada cobertura finan-
ciera, a fin de realizar re-
comendaciones pertinen-
tes para que sean atendi-

das de manera oportuna.
Con eta intención se 

establecerán acciones de 
colaboración con alcaldes 
y consejos consultivos ciu-
dadanos de las diferentes 
regiones del estado.

“Se trata primero de 
detectar esas necesidades 
para atender a los muni-
cipios no cubiertos. Pri-
mero que se justifique la 
necesidad de un cajero, 
por ejemplo, a través de 
los consejos consultivos 
ciudadanos y los alcaldes, 
y luego hacer recomenda-
ciones a las entidades que 
correspondan”.

Aunque la inclusión fi-
nanciera se da principal-
mente en lugares con ma-
yor flujo económico, acla-
ró que no es posible medir 
con certeza la infinidad de 
variables que influyen pa-

ra que esto suceda, por lo 
que un primer paso es ele-
var los niveles de educa-
ción financiera a través de 
talleres, foros en empresas 
y centros educativos, ade-
más de una mayor vincu-
lación con los gobiernos y 
con la propia Condusef.

Para ello se buscará 
contacto con el gobierno 
estatal, a fin de que  los 
usuarios hidalguenses 
sean atendidos desde el 
ámbito de competencia; 
en coordinación con alcal-
días y consejos consultivos 
ciudadanos, la delegación 
promoverá la instalación 
de módulos de atención en 
diferentes regiones de la 
entidad.

Otros de los temas que 
pretende cambiar el nuevo 
delegado es entregar tanto 
a medios de comunicación 

como a la sociedad en ge-
neral información de cali-
dad, datos duros; es decir, 
que facilitará cualquier ci-
fra o dato que le sea solici-
tado a través de los diver-
sos medios u organismos 
hermanos, como pueden 
ser la Comisión Nacional 
de Valores, la Comisión 
Nacional de Seguros y 
Fianzas, la Comisión del 
Sistema de Ahorro para el 
Retiro, el Banco de México 
o el Inegi.

Radiografía
Aldo Rodríguez García 

fue presentado el 22 de oc-
tubre como nuevo delega-
do estatal del organismo. 
Es licenciado en Derecho 
por la Universidad Autó-
noma del Estado de Hidal-
go (UAEH); anteriormente 
fungió como subdelegado 
de la Comisión para la 
Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros 
(Condusef) en estados co-
mo Tlaxcala, Michoacán, 
Puebla y Distrito Federal, 
y llegó aquí en sustitución 
de Octavio Farías Gómez.

La nueva delegación 
se encontró con que en 
Hidalgo actualmente exis-
ten 37 instituciones de la 
banca múltiple, de las 45 
que operan en todo el país, 
además de 665 canales de 
acceso al sistema finan-
ciero, de los cuales 58 por 
ciento son corresponsales 
bancarios.

Se tiene presencia de 
cinco por ciento de las en-
tidades de ahorro y crédi-
to popular que operan en 
el país, nueve mil contra-
tos de ahorro, 373 mil 737 
cuentas de nómina, 585 ca-
jeros automáticos, 193 su-
cursales bancarias y cinco 
mil 493 terminales punto 
de venta. 

ECONOMÍA Octubre 28 de 2013
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La diputada local del PRI, 
Gloria Hernández Madrid, 
propuso cambiar el nombre 
a la Comisión Permanen-
te de Seguridad Pública y 
Justicia y de Seguimiento 
sobre las Agresiones contra 
Periodistas y Medios de Co-
municación a sólo Comisión 
Permanente de Seguridad 
Ciudadana y Justicia.

En sesión ordinaria de 
la LXII Legislatura local, la 
diputada por el distrito XI, 
con cabecera en Apan, pre-
sentó una iniciativa para 
reformar la Ley Orgánica 
del Poder Legislativo y su 
reglamento, que, indicó, 
busca dar mayor certeza 
jurídica a las actividades 
del Congreso.

Hernández Madrid ar-
gumentó que este cambio 
de nomenclatura permitirá 
optimizar el trabajo de la 
comisión en la resolución 
de asuntos relacionados 
con seguridad ciudadana, 
procuración de justicia, 
prevención y reinserción 
social. El planteamiento 
fue turnado a la Comisión 
de Legislación y Puntos 
Constitucionales, para su 
análisis y dictamen.

En otro asunto, el dipu-
tado Guillermo Galland 
Guerrero, del PAN, solici-
tó a los integrantes de la 
LXII Legislatura enviar un 
exhorto al Poder Ejecutivo 
del estado para integrar 
una partida de 39 millo-
nes de pesos etiquetada 

En sesión de cabildo, la 
asamblea municipal de Pa-
chuca aprobó por unanimi-
dad la Ley de Ingresos para 
el Ejercicio Fiscal 2014, que 
contempla una cifra de 598 
millones de pesos.

El síndico procurador 
hacendario, Jonaz Reyes 
Oropeza, encargado de pre-
sentar la iniciativa, destacó 
que este proyecto se logró 
gracias a la colaboración de 
cada uno de los integrantes 
de la asamblea, observación 
que fue respaldada por el 
alcalde capitalino, Eleazar 
García Sánchez.

“Hubo consenso y partici-
pación de todas las fraccio-
nes. Fueron largas jornadas 
y por unanimidad se aprue-
ba la Ley de Ingresos de Pa-
chuca”, destacó el edil.

Esta ley contempla un in-
cremento en el valor catas-
tral de los predios registra-
dos en la capital, que va de 
10 por ciento en las colonias 
populares hasta 20 por cien-
to en las zonas habitaciona-
les consideradas de mayor 
ingreso económico.

El alcalde García Sánchez 
explicó que este aumento en 
el valor catastral impactará 

Redacción

Aarón Enríquez

Contempla percepciones por 598 millones 
de pesos; valor catastral de predios crecerá 
entre 10 y 20 por ciento, según su tamaño, 

ubicación y uso de suelo autorizado
Gloria Hernández plantea cambiar de                     

nombre a comisión del Congreso local

Propone diputada 
reformas a la Ley 

Orgánica del Poder 
Legislativo

Aprueba Cabildo 
de Pachuca Ley 

de Ingresos  2014

en el recibo de predial 2014, 
pero no de la misma mane-
ra ni con los mimos porcen-
tajes, ya que dependerá de 
las características de cada 
predio, tales como tamaño, 
ubicación y uso de suelo, 
considerando el tipo de zo-
nas residenciales, en caso de 
que sean medias o bajas.

“Pachuca se encuentra 
muy por debajo de la media 
nacional en valor catastral 
contra el valor comercial. 
Los ayuntamientos tenemos 
la obligación de que ese va-
lor comercial se vaya acer-
cando al valor comercial”, 
argumentó.  

La Ley de Ingresos con-
templa además un aumento 
en la tarifa de dictámenes 
en material de protección 
civil, así como descuentos 
para los contribuyentes de 
predial cumplidos y para 
la renovación de placa de 
funcionamiento a comercios 
afiliados a alguna cámara 
empresarial.

García Sánchez destacó 
la importancia que tiene la 
participación de los ciuda-
danos, ya que, de acuerdo a 
las demandas que tiene una 
ciudad como ésta, es necesa-
rio una mayor participación 
de la población.

“La realidad de Pachu-
ca es que con 76 centavos 
diarios por cada persona 
tenemos que cubrir todas 
las necesidades que implica 
una capital como lo es Pa-
chuca; o sea, no llegamos ni 
al peso. Todos los días tene-
mos demandas y solicitudes, 
pero si no hay una corres-
ponsabilidad por parte de 
la ciudadanía no va a haber 
dinero que alcance, esa es 
una realidad”.

para el ayuntamiento de 
Acaxochitlán.

En su calidad de pre-
sidente de la Comisión 
de Turismo, justificó que 
estos recursos serían em-
pleados en la remodela-
ción del Centro Histórico 
de ese municipio demarca-
ción, a fin de cumplir con 
los requisitos estipulados 
por la Secretaría de Turis-
mo federal para anexarlo 
al Catálogo de Pueblos Má-
gicos y acceder a recursos 
extraordinarios.

Durante los mismos tra-
bajos parlamentarios, la 
legisladora priista Rocío 
Tello Zamorano hizo un 
recuento de las acciones 
realizadas por la Secretaría 
de Salud de Hidalgo duran-
te la contingencia sanitaria 
por el brote de cólera.

La representante del dis-
trito de Pachuca Poniente 
destacó que se llevaron a 
cabo diversas campañas de 
prevención en todo el esta-
do a través de los medios 

de comunicación, incluso 
en dialectos y lenguas pro-
pias de la Huasteca y la re-
gión Otomí-Tepehua.

La presidenta de la Co-
misión de Salud informó 
que en Hidalgo se han 
registrado 157 casos de 
cólera, de los cuales una 
persona adulta mayor per-
dió la vida. Sin embargo, 
aseguró que el deceso se 
debió a otros padecimien-
tos crónico-degenerativos 
de la víctima.

En conmemoración al 
Día de la Organización 
de las Naciones Unidas, 
el legislador panista Juan 
Carlos Robles Acosta pre-
sentó una exposición de 
motivos para concientizar 
a la población y rescatar 
las raíces de los pueblos. 
Planteó que con la globali-
zación se pierden culturas 
y lenguas maternas, por 
lo que es importante efec-
tuar acciones para preser-
var las tradiciones y orí-
genes de los pueblos.

JONAZ REYES, síndico

FUERON INSTALDAS las comisiones legislativas

Octubre 28 de 2013LEGISLATIVO
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De aquí soy Reflexiones desde el diván

Salud

Síndrome de Lowe

Mari Carmen Lomelí Islas. 
Seducida por la locución

¿Después de qué?

Mari Carmen Lomelí Is-
las vive desde hace 24 años 
en armoniosa relación con 
los medios de comunica-
ción. Como pez en el agua 
en una cabina o en cual-
quier escenario, como locu-
tora o en la producción de 
programas de radio y con-
duciendo en televisión. Hoy 
se diversifica a la comuni-
cación organizacional como 
encargada de prensa de la 
Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes, centro 
SCT de Tlaxcala.

Le sedujo la locución 
cuando hacía su servicio so-
cial en el área de Comunica-
ción Social de la UAEH, que 
dirigía Roberto Diez Gutié-
rrez de la Parra. Le dieron 
por encargo realizar una 
cápsula de un minuto para 
ser transmitida en Rumbo 
universitario. “Ese minuto 

Todo aquello que nos suje-
ta se convierte en una parte 
casi indesprendible de noso-
tros, y por supuesto, cuando 
esto es bueno alimenta el 
crecimiento y bienestar pro-
pio y de los que nos rodean, 
por lo que nos conviene no 
estar sujetos a ello, sino sos-
tenernos en ello. Pero cuan-
do es totalmente lo contrario, 
cuando lo que nos sujeta es 
específicamente ese límite 
entre lo que creemos que 
somos y lo que en verdad po-
demos llegar a ser, la única 
y mejor forma de crecer es 
alejarnos y hacerlo lo más 
pronto posible.

La vida no da para pausas 
ni retrocesos; el tiempo es 
implacable y no tiene repa-
ros entre lo que hicimos con 
o sin intención… un error 
es un error. Admitirlo así no 
es para lastimarnos con el 
arrepentimiento ni para so-

El Síndrome de Lowe, tam-
bién llamado Síndrome Renal 
Oculocerebral, es un trastorno 
recesivo ligado al cromosoma 
X, que afecta a los hombres. 
En un principio reconocido 
en 1952 se describió la tríada 
de las cataratas congénitas, el 
retraso mental y la aminoaci-
duria generalizada.

Se conoce de un poco más 
de 150 casos reportados. Afec-
ta a varones de origen caucási-
co o asiático. Dentro de las pri-
meras características clínicas 
podemos encontrar: cataratas 
congénitas, trastornos cogniti-
vos y disfunción tubular renal 
o también síndrome de Down.

Otras características clíni-
cas de forma secundaria in-
cluyen arreflexia, hipotonía, 
glaucoma, queloide corneal, 
inflamación de las articula-
ciones y no inflamatorias. Los 
niños afectados son de baja 
estatura, probablemente de-
bido a la enfermedad renal. 
Las muertes relacionadas con 
la insuficiencia renal, deshi-
dratación e infecciones recu-

@Lorepatchen 

meternos a los resultados de 
acciones pasadas, sino para 
dar paso a una profunda e 
importantísima reflexión: 
¿qué estamos esperando pa-
ra tomar una decisión y dar 
el siguiente paso?, ¿a qué va-
mos a esperarnos?, ¿después 
de qué?

En repetidas ocasiones 
nos tardamos un poco en 
la toma de decisiones jus-
tamente porque tenemos 
consciencia de las posibles 
consecuencias; sin embargo, 
muchas otras veces no tene-
mos ni idea de lo que puede 
ocurrir, y por supuesto, si 
tuviéramos la facultad de 
ver el futuro tal como vemos 
el pasado, muchas lágrimas 
no nos llegarían nunca, pero 
claro, sabemos que esto no 
sucederá.

Lo único que puede incre-

mentar las posibilidades de 
que terminemos sintiéndo-
nos bien con lo que decidi-
mos hacer es actuar con ba-
se en la razón y la emoción, 
así, tal cual, porque ni ser 
demasiado racional ni cien 
por ciento emocional son las 
opciones más indicadas, y 
justo lo más importante es 
llegar al punto medio.

Somos lo que pensamos 
y también lo que sentimos, 
pero al final somos la parte 
imperante entre estas dos ac-
tividades que realizamos in-
variablemente todos los días. 
Así que preguntémonos: ¿al-
guna nos domina?, ¿hay que 
hacer cambios? Tomemos 
las riendas y preparémonos 
para hacerlos antes de que 
además nos pese el tiempo 
transcurrido.

Saludos a todos.

se ha transformado en in-
contables minutos al aire”, 
comenta.

Quienes la han escu-
chado, conocen cuál es su 
pasión: estar ante el mi-
crófono conversando,   na-
rrando, haciendo crónica, 
expresando su sentir.

La radiodifusora XENQ 
ha sido su casa por 23 años. 
Ha sido conductora y co-
conductora en  programas 
de diversos contenidos; ha 
dado su voz  a más de 60 
documentales y cortometra-
jes  profesionales y experi-
mentales, nacionales y ex-
tranjeros. Fue voz actora en 
la radionovela “Las noches 
del nahual”.

A Radio y Televisión de 
Hidalgo le dio 24 años de 
su existencia. Fue conduc-
tora titular de cerca de 40 
espacios radiofónicos, como  
Reactor Auditivo, Closet de 
Clásicos, Viva México Seño-
res, Obertura a los Clásicos, 
etcétera.

En su haber hay más de 
mil entrevistas con  perso-
nalidades del ámbito polí-
tico, artístico, empresarial, 
social, educativo, etcétera; 
ha dado conferencias y 
talleres sobre autoestima, 
locución con enfoque hu-
mano, perseverancia en va-
lores, entre otros temas.

Hace poesía y escribe 
para el Sol de Hidalgo “Mu-
jeres en la Música” y “Scrip-
torium”. Ama los libros, la 
música y el cine; disfruta de 
la filosofía y la naturaleza; 
le asombra la magnificen-
cia del universo y admite 
estar enamorada de la vida 
y de Dios.

“He cosechado plenitud 
en mi papel de comunica-
dora, pero lo más valioso es 
recibir el cariño del audito-
rio y el reconocimiento de 
los críticos”. 

rrentes han sido reportadas.
Se habla de tres fases: pri-

mera, de la gestación en el 
útero a la infancia, donde se 
presentan algunas manifes-
taciones clínicas específicas o 
morfológicas; la segunda, que 
va de la infancia a la niñez, se 
compone principalmente de 
disfunción tubular con poco 
daño glomerular. Y en la ter-
cera, que es en la edad adul-
ta, la enfermedad glomerular 
renal predomina y la disfun-
ción tubular mejora debido a 
la disminución de la filtración 
glomerular.

La terapia consiste en la 
sustitución de las pérdidas 
renales y cuidados de apoyo, 
tales como terapia física, edu-
cación especial y la interven-
ción oftalmológica en los ca-

sos de cataratas y glaucoma.
Debido a la progresiva 

fosfaturia, suplementos de 
fosfato temprano antes de la 
aparición de raquitismo hi-
pofosfatemia o real, se reco-
miendan. Esta intervención 
temprana es importante para 
mantener la integridad ósea. 
La vitamina D es la adminis-
tración útil para aumentar 
la absorción intestinal de 
fosfato en los pacientes más 
jóvenes y proporcionar su-
plementos de vitamina A en 
pacientes ancianos con insu-
ficiencia renal.

Los pacientes también se 
benefician de la alcaliniza-
ción de la orina y la admi-
nistración de suplementos 
de potasio, fosfato, calcio y 
carnitina. 
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EDUCACIÓN

Asegura Rolando Durán que las instituciones tecnológicas y 
politécnicas son las verdaderas universidades del futuro

Jóvenes hidalguenses, altamente 
competitivos en robótica

Adalid Vera
PACHUCA, HGO.

Los jóvenes hidalguenses 
ven a la robótica como suya 
y son altamente competiti-
vos en cualquier parte del 
mundo a pesar de que la 
entidad es nueva en incur-
sionar en este tema, asegu-
ró Rolando Durán Rocha, 
subsecretario de Educación 
Media Superior y Superior 
de la SEPH.

Muchas veces las escue-
las tecnológicas y politéc-
nicas son minimizadas por 
los propios estudiantes o 
padres de familia y son po-
cos los que quieren ingresar 
a ellas, admitió. Sin embar-
go, dijo, son las que más 
generan conocimientos en 
ramas como tecnología, in-
vestigación y robótica.

“Es porque no conocen 
el poder que tienen las ins-
tituciones tecnológicas y 
politécnicas, que gracias a 
los convenios actuales son 
las verdaderas universida-
des del futuro”.

Prueba de ello es que Hi-
dalgo cuenta con una Acade-
mia Estatal de Robótica que 
se ha convertido en una de 
las más grandes a nivel na-
cional. Su objetivo es impul-
sar la ciencia, la tecnología y 
la innovación de una forma 
incluyente, multidisciplina-
ria e institucional.

El funcionario que la 
meta de la SEPH es que los 
jóvenes se den cuenta que 
pueden ser tan talentosos 
como cualquier otro en el 
mundo, al tiempo que re-
cordó que en pasadas com-
petencias de robótica ya les 
han ganado a estudiantes 
chinos, finlandeses y ame-
ricanos, y a pesar de la ba-
rrera del lenguaje se logran 
comunicar con ellos para 
hacer equipos.

Auguró que las nuevas 
generaciones interesadas en 
la robótica son los que ver-
daderamente generarán el 
desarrollo de sus comunida-
des, el estado y el país.

La Academia Estatal de 
Robótica está avalada por la 
NASA y aunque tiene poco 
tiempo en pilotear proyec-

tos ya ha participado cuatro 
ocasiones en competencias 
internacionales, continenta-
les, nacionales y estatales.

Los estudiantes, con su 
talento y sus conocimientos 
en mecánica, eléctrica y Tec-
nologías de la Información 
y Comunicación (TIC), dise-
ñan, programan y operan 
sus propios robots, resaltó.

Además previó que en 
cuanto se consolide la Ciu-
dad del Conocimiento se 
podrá vincular a los jóvenes 
en los ejes de metalmecá-
nica, TIC, agrotecnología y 
ciencias de la salud.

Auguró que hoy se invier-
ten esos recursos para cap-
tar inversión, puesto que los 
jóvenes estarán capacitados 
no sólo para entrar como 
técnicos especialistas a una 
línea de producción, sino co-
mo tomadores de decisiones 
en el diseño de plataformas 
que implican el manejo y di-
seño de robots.

Además, explicó que la 
academia articula a los di-
ferentes niveles educativos, 
ya que cuenta con 44 maes-
tros certificados, de 21 ins-
tituciones de universidades 
politécnicas, tecnológicas e 

institutos tecnológicos.
Estos docentes certifica-

dos son los capacitadores de 
maestros de media superior 
y a su vez éstos instruyen a 
los de secundaria en el tema 
de robótica.

Recordó que los estudian-
tes han elaborado diversos 
proyectos. Tal es el caso de 
un robot que tomó mues-
tras sólidas y líquidas en la 
empresa ATC de Atitalaquia 
cuando ésta se incendió, y 
con ello pudieron determi-
nar las causas del siniestro, 
debido a que la presencia 
del hombre resultada alta-
mente peligrosa.

Este robot iba equipado 
con una cámara y con un 
control se operó el motor pa-
ra que realizara las labores.

De igual forma, en el 
Centro de Innovación Metal-
mecánico Italomexicano (Ci-
mat), localizado en Ciudad 
Sahagún, jóvenes y maes-
tros estudian los brazos ro-
bóticos de plasma.

Durán Rocha auguró que 
esta nueva era está sem-
brando y cosechando verda-
deros talentos y dijo que só-
lo es el inicio, pues todavía 
no se termina de consolidar 

un sistema y ya hay mucho 
empuje del gobierno, de los 
rectores, de los maestros y 
los alumnos.

El funcionario estatal 
refirió que actualmente se 
realiza el Torneo Regional 
de Robótica VEX-Reeduca 
2013-2014, que inició el 16 
de octubre y culminará el 13 
de diciembre.

En él participan 160 equi-
pos de 78 colegios, de los 

cuales 15 son escuelas se-
cundarias, 48 planteles de 
nivel medio superior y 15 
universidades, ubicados en 
33 municipios hidalguen-
ses; en las categorías Colle-
ge, High School y Middle 
School.

Las sedes son Universi-
dad Tecnológica de Tula-
Tepeji (UTTT), la de Tulan-
cingo (UTT), de la Huasteca 
Hidalguense (UTHH), del 
Valle del Mezquital (UTVM) 
y la Tecnológica de la Sierra 
(UTSH).

Los 100 equipos mejor 
posicionados podrán partici-
par en el torneo estatal que 
se realizará los días 16 y 17 
de enero de 2014, en Pachu-
ca. Además, los cuatro me-
jores equipos tendrán pase 
directo en el torneo mundial 
que se celebrará de marzo a 
abril de 2014.

De igual forma se defini-
rán los equipos hidalguen-
ses que participarán en el 
torneo nacional que tendrá 
verificativo del 20 al 22 de 
febrero en Cancún, Quinta-
na Roo, donde también po-
drán clasificarse al mundial. 

Octubre 28 de 2013

HIDALGO CUENTA con una Academia Estatal de Robótica

ROLANDO DURÁN, subsecretario
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EDUCACIÓN

Docentes de 370 escuelas de la entidad son capacitados en línea; serán 
beneficiados 44 mil estudiantes

Refuerza SEPH enseñanza de las 
matemáticas en nivel secundaria

educativas para las herra-
mientas tecnológicas: ho-
ja electrónica de cálculo, 
lenguaje de programación 
logo, calculadora virtual 
y software de geometría 
dinámica.

Ambos proyectos cuen-
tan con libros específicos 
para los alumnos, los cua-
les contienen actividades 
puntuales a desarrollar, 
cada semana, en el aula 
de medios de cada centro 
escolar, para reforzar los 
contenidos programáticos 
o aprendizajes esperados 
contemplados en la Refor-
ma Integral de la Educa-
ción Básica (RIEB) en se-
cundaria, impulsada por 
la Secretaría de Educación 
Pública federal (SEP).

Rivera Díaz indicó que 
Emat propone que, de las 
cinco horas semanales 
de clases de matemáticas 
que tienen los alumnos, 
cuatro sean en el salón de 
clases y una en el aula de 
medios.

Para el caso de Ecamm 
se plantea que, de las seis 
horas de clases de cien-
cias que tienen los alum-
nos programadas en la 
semana, cinco horas se 
impartan en el salón de 
clases y una hora en el au-
la de medios.

En Ecamm se trabaja 
con las materias de bio-
logía, en primer grado; 
física, en segundo grado, 
y química, en tercero. En 
el caso de Emat se trabaja 
con matemáticas en los 
tres grados.

Flores Barrera detalló 
que los profesores invo-
lucrados se encargan de 
guiar a los estudiantes en 
su trabajo con el ambiente 
computacional y con las 
actividades didácticas pro-
gramadas semanalmente. 

EL OBJETIVO es enseñar conceptos de matemáticas y de ciencias

Octubre 28 de 2013

La Secretaría de Edu-
cación Pública de Hidalgo 
(SEPH) aplica en aproxi-
madamente 370 escuelas 
de educación secundaria 
general, secundaria téc-
nica y telesecundaria el 
programa Enseñanza de 
las Matemáticas y Cien-
cias con Tecnología para 
la Educación Secundaria 
(Emaycit).

El objetivo es enseñar a 
los alumnos de secunda-
rias de los municipios de 
Pachuca, Tula, Tulancin-
go, Huichapan, Zacualti-
pán, Zimapán y Huejutla 
conceptos de matemáticas 
y de ciencias mediante 
actividades didácticas y 
la interacción con herra-
mientas computacionales.

Andrés Rivera Díaz y 
María Guadalupe Flores 
Barrera, responsables 
del desarrollo e imple-
mentación del programa 
Emaycit, señalaron que 
esta estrategia se desarro-
lla en el nivel de secunda-
rias, mediante los proyec-
tos Enseñanza de las Ma-
temáticas con Tecnología 
(Emat) y Enseñanza de las 
Ciencias a través de Mode-
los Matemáticos (Ecamm), 
para  beneficiar aproxi-
madamente a 44 mil estu-
diantes.

En la aplicación del 
Emat y el Ecamm parti-
cipan mil 825 profesores 
que reciben mensualmen-
te capacitaciones virtua-
les mediante la página 
de internet dacemaycit.
webege.com, donde se 
puede descargar material 
tutorial en video y archi-
vos, versión para alumno 
o maestro, de actividades 

PACHUCA, HGO.
Adalid Vera
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Busca dependencia que ciudadanos participen en la toma de 
decisiones sobre el tema

Cada año, seis mil 300 empleados se exponen a padecer alguna 
enfermedad o accidente producto de sus actividades laborales

Darán parte del crecimiento urbano 
de Pachuca por medio del IMIP

Realizan en Tizayuca Semana de 
Seguridad y Capacitación en el Trabajo

El Instituto Municipal de 
Investigación y Planeación 
(IMIP) dio a conocer que se 
llevan a cabo diversas ac-
ciones desde esta depen-
dencia municipal, con el 
propósito de que los ciuda-
danos conozcan y sepan so-
bre el crecimiento urbano 
de la capital del estado, 
además de ser un área de 
consulta para conocer di-
versos tópicos relativos al 
municipio.

Bruno Adrián Baltazar 
García, titular del organis-
mo, explicó que éste se en-
carga de planear el desarro-
llo de la ciudad, el futuro y 
lograr que los pachuqueños 
tengan información necesa-
ria para una mejor toma de 
decisiones de crecimiento y 
desarrollo urbano.

El ayuntamiento de Tiza-
yuca realizó la XXXIV Se-
mana Estatal de Seguridad, 
Higiene, Capacitación y 
Productividad en el Trabajo 
2013, que se llevó a cabo en 
el auditorio de Lala Opera-
ciones del 22 al 25 de octu-
bre, a fin de cuidar, mejo-
rar y desarrollar una rela-
ción laboral entre los em-
pleados y sus patrones.

José Ponce Sosa, delega-
do del Trabajo en Hidalgo, 
aseguró que ambas partes 
deben ir tomadas de la ma-
no para fomentar una bue-
na relación de trabajo y su 
seguridad, a fin de detonar 
el crecimiento económico 

cual es un documento técni-
co que permite tener una 
radiografía del suelo en Pa-
chuca, en donde se desarro-
lla cualquier actividad hu-
mana, las relaciones socia-
les, económicas y políticas, 
entre otras, y a partir de 
ello iniciar un proceso de 
toma de decisiones que per-
mitan orientar el desarro-
llo.

“Este inventario ha sido 
producto de mucho esfuerzo 
y trabajo. Se ha conjuntado 
mucha información, donde 
por ejemplo podemos cono-
cer el atlas de riesgo, el va-
lor comercial o catastral de 
las diferentes zonas del te-
rritorio municipal; todo este 
tipo de información geográ-
fica y técnica que permite 
tomar mejores decisiones”.EL TITULAR del organismo

LOS ASISTENTES conocieron cómo reducir riesgos laborales

Aarón Enríquez

Adalid Vera

PACHUCA, HGO.

TIZAYUCA, HGO.

Resaltó que a través de la 
página de internet www.
imip.pachuca.gob.mx se 
trabaja en una presenta-
ción amigable para los ciu-
dadanos, a través de un li-
bro digital, para que los vi-
sitantes al sitio web puedan 
consultar información.

“Este tipo de programas 
de desarrollo urbano son 
los documentos base que 
tienen los municipios para 
orientar su desarrollo, y 
una vez teniendo el conoci-
miento de las condiciones 
geográficas es que podemos 
conjuntar una información 
más completa sobre el desa-
rrollo futuro que se le quie-
re dar a la ciudad”.

Uno de los ejes que se de-
sarrollan en el IMIP es el in-
ventario de uso de suelo, el 

Además, el IMIP ha reali-
zado infografías quincenal-
mente, en las que la pobla-
ción puede conocer lo que 
pasa en el territorio de la 
capital sobre algún tema es-
pecífico.

“Hemos generado cuatro 
infografías temáticas, como 
accidentes viales, cáncer de 
mama, discapacidad y po-
blación general del munici-
pio. Esta información son 
datos oficiales que vamos 
conjuntando con otras de-
pendencias estatales y fede-
rales; además se pueden en-
contrar datos estadísticos 
presentados de una manera 
amable, sobre temas especí-
ficos. Esta información pre-
senta diversos tópicos de 
una manera muy accesi-
ble”, sostuvo. 

trabajadores, de los cuales 
seis mil 300 están expuestos 
anualmente a padecer algu-
na enfermedad o accidente 
producto de sus actividades 
laborales.

Con base en estos indica-
dores, el gobierno del esta-
do dispuso que a través de 
esta Semana Estatal de Se-
guridad se definan los con-
ceptos modernos de la segu-
ridad social laboral como 
una base para aumentar la 
productividad laboral y la 
competitividad de las em-
presas, las cuales intentan 
coadyuvar a la preserva-
ción y mejora de los recur-
sos humanos y materiales. 

Octubre 28 de 2013MUNICIPIOS

reducir y evitar riesgos en el 
trabajo y temas relacionados 
con la reforma laboral que 
se basa en uno de los cinco 
ejes establecidos por el presi-
dente de la República, Enri-
que Peña Nieto, y que tiene 
que ver con un México inclu-
yente y próspero.

Anunció que, en breve, 
algunas universidades tec-
nológicas de la entidad pon-
drán en marcha la carrera 
de Técnico en Seguridad In-
dustrial.

Mayka Ortega Eguiluz, 
secretaria del Trabajo y 
Previsión Social del estado, 
dio a conocer que en Méxi-
co existen 317 millones de 

de los pueblos.
Indicó que las acciones 

se realizaron en cinco se-
des: Tizayuca, Ciudad Saha-
gún, Tula-Tepeji, Tulancin-

go y Pachuca, donde parti-
ciparon cerca de mil 500 
personas.

Durante este periodo, los 
asistentes conocieron cómo 
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EL EDIL Mariano Escorcia inauguró las dos obras

SE REALIZÓ la conferencia “Autoexploración de mama”

En próximos días se abrirá un taller más dirigido a regidores, 
delegados y comisariados ejidales

Invierte ayuntamiento más de un mdp en 
mejoramiento de vialidades

Durante los últimos cuatro meses, en el municipio se han 
practicado más de mil 200 mastografías

Concluye en Tula curso         
de perspectiva de género

Entrega edil de Zapotlán calles pavimentadas

Realiza ayuntamiento de San Salvador 
acciones para prevenir cáncer de mama

Adalid Vera

Adalid Vera

TULA, HGO.

ZAPOTLÁN, HGO.

Jaime Allende Gonzá-
lez, alcalde de Tula, entre-
gó reconocimientos a los 
servidores públicos que 
participaron en el taller 
vivencial con perspectiva 
de género que organizó el 
Instituto Hidalguense de 
las Mujeres (IHM).

La capacitación tuvo una 
duración de cuatro sesiones 
de 16 horas, en las que se 
abordaron temas como Pers-
pectiva de Género, Violencia 
contra las Mujeres, Derechos 
Humanos de las Mujeres, 
Cultura del Buen Trato, Re-
solución de Conflictos sin 
Violencia y Transversalidad.

El ayuntamiento de Za-
potlán entregó obras de pa-
vimentación hidráulica para 
las calles de Venustiano Ca-
rranza y Diagonal Corregi-
dora, en apoyo a los vecinos 
de las comunidades El Cerri-
to y Acayuca.

El edil Mariano Escorcia 
inauguró las dos obras, para 
las cuales se destinó un mi-
llón de pesos en más de mil 

Con el fin de colaborar en 
la lucha contra el cáncer de 
mama, el ayuntamiento de 

LA CAPACITACIÓN duró cuatro sesiones de 16 horas

Los trabajos se llevaron 
a cabo en las oficinas de la 
Instancia Municipal de la 
Mujer, que dirige Jazmín 
Plascencia Martínez, quien 
explicó que la actividad es 
parte del Programa para 
Prevenir, Sancionar y Erra-
dicar la Violencia, en el que 
se sensibiliza y capacita a 
servidores públicos del mu-
nicipio, se indica qué hacer, 

Octubre 28 de 2013

Adalid Vera
SAN  SALVADOR, HGO.

Estas acciones se lleva-
ron a cabo para hacer una 
llamado a la sociedad y 
concientizar a la gente so-
bre esta situación.

En la elaboración del 
moño conmemorativo par-
ticiparon alumnos de la 
Secundaria Técnica Núme-
ro 10 y del Bachillerato del 
Estado de Hidalgo, plantel 
Santa María Amajac, ade-
más de niños del CAIC San 
Salvador y grupos de adul-

tos mayores.
Ismael Martínez Cruz, 

alcalde de San Salvador, ex-
plicó que es necesario que 
la gente conozca esta pro-
blemática, ya que “es una 
enfermedad terrible, pero 
que afortunadamente se 
puede prevenir”. 

También se realizó la 
conferencia “Autoexplora-
ción de mama” por la doc-
tora Katia Carolina Vázquez 
Guzmán, quien explicó los 

diferentes mitos que acom-
pañan a esta enfermedad, 
además de los 19 pasos pa-
ra la autoexploración.

En San Salvador, los dife-
rentes centros de salud del 
municipio han realizado en 
los últimos cuatro meses 
cerca de mil 200 mastogra-
fías, donde no se detectó 
ningún caso de cáncer de 
mama, según datos propor-
cionados por la Dirección 
del Centro de Salud.

MUNICIPIOS

800 metros cuadrados de 
construcción.

En Acayuca, para la ca-
lle Venustiano Carranza se 
realizaron mil 153 metros 

cuadrados de pavimento 
hidráulico, con inversión de 
485 mil 687 pesos, mientras 
que en la colonia El Cerrito 
se mejoraron 730 metros en 

San Salvador y el DIF local 
elaboraron un moño rosa 
monumental en explanada 
municipal, además de im-
partir una conferencia so-
bre el tema a la cual asistie-
ron cerca de 300 personas. 

qué medidas aplicar y cómo 
aplicar de manera transver-
sal la cuestión de la equidad 
de género.

El edil tulense adelantó 
que se realizarán más activi-
dades en esta materia, pues 
es un proyecto integral que 
no sólo está destinado a ser-
vidores públicos, sino tam-
bién a regidores, delegados, 
comisariados ejidales, gente 
de la sociedad civil, grupos y 
clubes de servicio.

“Tenemos que ir cambian-
do el concepto. Las mujeres 
son el centro, la base de una 
familia, de un hogar, y tene-
mos que impulsar no sola-
mente el trabajar contra la 
violencia, sino trabajar todos 
en favor de su bienestar”.

La capacitadora del taller, 
Imelda Lobato Trejo, explicó 
que “es fundamental que 
trabajadores de gobierno, 
desde su perspectiva, visibi-
licen que la violencia es un 
problema social que afecta y 
vulnera los derechos huma-
nos de las mujeres. La vio-
lencia no es algo natural, es 
algo que se aprende”.

la calle Diagonal Corregido-
ra, con 378 mil 583 pesos de 
inversión.

En el evento estuvo pre-
sente el diputado federal 
Francisco González, quien 
realizó las gestiones nece-
sarias para mejorar las via-
lidades del municipio. Dijo 
que es tarea de los poblado-
res solicitar el apoyo de sus 
legisladores y conocer las 
acciones que éstos realizan. 



Club de Lectura para 

Adultos: “Leer en 

compañía”

La Ofrenda del Museo de 

Anahuacalli

Encuentro de Rituales de 

Vida y Muerte

Visitas Guiadas

Curso de Inglés, Nivel 

Básico

Asesoría en Tareas: 

“Homework help”

Biblioteca Central Ricardo Garibay

Museo Anahuacalli. Distrito Federal

Plaza Constitución

Museo Regional de la Cultura 

Hñähñú. Ixmiquilpan

Biblioteca Central Ricardo Garibay

Biblioteca Central Ricardo Garibay

Hora: 18:00-20:00 hrs.

Hora: 18:00-19:00 hrs.

Hora: 9:00 hrs

Hora: 9:00-15:00 hrs.
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Culturarte Lorena Ruiz Rodríguez

La guarachera de Cuba
Celia Cruz, “La Reina de 

la Salsa”, nació en el barrio 
Santo Suárez de La Haba-
na el 21 de octubre, entre 
los años 1920 y 1925. La 
razón de la inexactitud: no 
divulgó nunca su verdadera 
edad y prefirió dejarla en el 
misterio.

Su verdadero nombre: 
Úrsula Hilaria Celia de la 
Caridad. Fue la segunda 
hija de un fogonero de los 
ferrocarriles, Simón Cruz, 
y del ama de casa Catalina 
Alfonso Ramos.  

Cuando era niña, una de 
sus obligaciones era arru-
llar con canciones de cuna 
a los miembros más peque-
ños de su familia. Fue ahí 
cuando empezó a cantar. 
Esta afición fue avalada por 
su madre, pero su padre se 
empeñó en que fuera maes-
tra. Sin embargo, su pasión 
pudo más y Celia abandonó 
los estudios cuando estaba 
a punto de terminar su ca-
rrera e ingresó al Conserva-
torio Nacional de Música, 
para años más tarde alcan-
zar una fama que la mantu-
vo vigente durante 50 años.

Soñaba con ser madre, 
ama de casa y profesora. Sin 
embargo, estos sueños die-
ron un giro de 180 grados 
cuando en 1950 asumió la 
dirección de La Sonora Ma-
tancera, para años más tar-
de inmortalizar una palabra 
entonada de tal forma que 
casi cualquier latinoameri-
cano puede asociarla con 
una sola persona; se trata 
del inconfundible ¡azúcar!, 
casi tan representativo co-
mo el nombre Celia Cruz.

Diez años después, el 
grupo completo abando-
nó Cuba, tras el ascenso al 
poder de Fidel Castro, y en 
1962 Cruz se casó con Pedro 
Knight, uno de los trompe-
tistas de la banda, matrimo-

nio que duró 41 años, hasta 
la muerte de la célebre can-
tante el 16 de julio de 2003.

En 1966, “La Guarachera 
de Cuba” se nacionalizo es-
tadounidense. Pero el inglés 
no fue su  mejor aliado, dan-
do origen a una de sus céle-
bres frases: “My english is 
not very good looking” (Mi 
inglés no es muy guapo).

En 1973 entró al mundo 
de la salsa. Se alió con el 
pianista y artista Larry Har-
low y encabezó un concier-
to de música afrocubana en 
el Carnegie Hall de Nueva 
York. De ahí en adelante 
todo fue éxito en la vida de 
Celia Cruz.

La artista cubana no sólo 
inmortalizó la salsa, sino 
también sus emblemáticas 
pelucas o sus famosos zapa-
tos de tacón invertido.

En 1990 viajó a Guantá-
namo, Cuba, para dar un 
concierto. Cuando salió de 
la presentación, luego de 
muchos años sin poder visi-
tar su país natal, se llevó en 
una bolsa un puñado de tie-
rra de Cuba, la misma que 
pidió que fuera colocada en 
su ataúd cuando muriera.

La energía de Celia, su 
pasión y su empatía, hacían 
que quienes asistieran a 
alguno de sus conciertos se 
olvidaran de todo y sintie-
ran literalmente que “la vi-
da es un carnaval”.

Ni el cáncer le quitó la 
alegría y aún 10 años des-
pués de que falleciera una 
tarde en su casa, en Nue-
va Jersey, cada vez que se 
menciona su nombre lle-
gan recuerdos de una Celia 
feliz, con esa sonrisa que 
aparece en casi todas sus 
fotografías. Ni un gramo de 
amargura se vio en los últi-
mos meses de vida de la cu-
bana... quizás por su eterna 
sobredosis de ¡azúcar!

Convoca Cecultah a 
concurso de altares

El gobierno de Hidalgo 
convocó a las institucio-
nes de educación superior 
a participar en el Primer 
Concurso de Altares de Día 
de Muertos 2013, cuyo pro-
pósito es fomentar entre 
la juventud hidalguense el 
aprecio y el respeto por las 
tradiciones relacionadas 
con el Xantolo.

La participación se li-
mitará a un equipo por 
institución, integrado por 
10 alumnos como máximo, 
quienes serán representan-
tes de la misma, informó el 
Consejo Estatal para la Cul-
tura y las Artes (Cecultah).

Concursarán por tres pri-
meros puestos, cuyos pre-
mios serán distribuidos de 
la siguiente manera: el pri-
mer lugar se llevará un iPad 
mini para cada integrante 
del equipo; el segundo lugar 
ganará un iPod touch para 
cada uno, y el tercer puesto 
obtendrá un iPod nano para 
cada miembro.

Podrán participar alum-
nos de instituciones de 
educación superior, públi-
cas y privadas, ubicadas en 
la zona metropolitana de la 
ciudad de Pachuca y muni-
cipios aledaños.

Los equipos pueden ins-
cribirse en el Foro Cultural 
Efrén Rebolledo, en la Di-
rección de Difusión Cultu-
ral del Cecultah -calle Bravo 
202, colonia Centro, Pachu-
ca- a más tardar este lunes.

Los participantes debe-
rán montar su altar en ape-
go a la tradición hidalguen-
se de las diferentes regiones 
y utilizando los elementos 
representativos de la mis-
ma. Tendrán que colocar 
una cédula de identidad con 
la siguiente información: 
a quién se dedica el altar, 
relación de participantes y 
materiales empleados.

El montaje de los altares 
lo harán los mismos parti-
cipantes, quienes deberán 
traer su propio material, 
como escalera, objetos, ca-
bles, multicontactos, herra-
mientas y enseres afines a 
la instalación. El montaje 

Sólo podrán participar instituciones de educación superior; 
con equipos de 10 integrantes como máximo

Lunes 28

Jueves 31

Viernes 1

Sábado 2

Domingo 3
Martes 29

Miércoles 30

Cine-Debate:                     

“Las Poquianchis”

Teatro Guillermo Romo de Vivar

Hora: 18:00 hrs.Hora: 18:00-20:00 hrs.

PACHUCA, HGO.
dará inicio a partir de las 
16 horas de este martes 29 
de octubre.

El jurado calificador ini-
ciará su recorrido por los 
altares el día 30 de octu-
bre. El jurado estará con-
formado por personas de 
reconocida trayectoria en 
las materias relacionadas a 
las costumbres y tradicio-
nes hidalguenses. El resul-
tado será inapelable.

Los altares serán ex-
puestos a partir del 30 de 
octubre y hasta el 3 de no-
viembre.

Los participantes serán 
responsables de retirar el 
altar, limpiar el área asig-
nada y tirar la basura en el 
lugar indicado.

El concurso se realizará 
en el Jardín de los Hom-
bres Ilustres, adyacente a 
la Plaza Juárez.

Redacción

Octubre 28 de 2013CULTURA
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Ex catedráticos de la 
UAEH se quejan de 

despidos injustificados

PÁG. 13

Problemas laborales derivan en denuncia 
por amenazas contra el director del Icshu, 

Edmundo Hernández

Genera discrepancias 
la reforma hacendaria

l Está destinada al fracaso, advierte Coparmex  l  Hidalgo accedería a más recursos en 2014         
l Es “verdaderamente social”, dice Mirna Hernández

Impulsa Condusef 
inclusión financiera 

responsable

PÁG. 15

Hasta septiembre se presentaron más de dos 
mil controversias financieras en Hidalgo;         
la mayoría, 29 por ciento, por servicios            

de tarjeta de crédito

PÁGS. 4 y 5


